
LEIA MAIS   
Governo pede trégua; 
senadores propõem

teto para os impostos

A greve nacional dos caminhoneiros entra hoje no quarto dia 
sem previsão de chegar ao fim. Ontem os reflexos do movimento 
já eram sentidos na cidade e no campo. Uma corrida aos postos 
adiantou o término dos combustíveis e muitas bombas esvazia-
ram ontem mesmo. Ao menos 80% das revendas estão sem gás 

de cozinha. Por toda a região, o comércio fecha as portas duran-
te o dia de hoje, em apoio aos caminhoneiros que protestam con-
tra o alto preço do diesel. Entidades e sindicatos manifestaram 
publicamente o apoio ao movimento, mas ressaltam a preocupa-
ção com a falta de solução.
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EdiçãoGreve dos caminhoneiros

paralisa cidade e campo

PRODUTORES SEGURAM ANIMAIS E INDÚSTRIAS SUSPENDEM ABATE; JÁ HÁ FALTA DE COMBUSTÍVEL E GÁS

2º clichê

Placar de ontem
COPA DO BRASIL

 Palmeiras* 1 x 1 América-MG

LIBERTADORES
 Cerro Porteño  3 x 2 Monagas
 Grêmio  1 x 0 Def. Sporting
 River Plate  0 x 0 Flamengo
 Emelec  0 x 3 Ind. Santa Fé

SUL-AMERICANA
 Bahia*  4 x 0 Blooming

* Na próxima fase
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Toledo volta a respirar ginástica nesta sexta-feira e sábado, quando recebe atletas de todo o Estado para a 
Copa Paraná de Ginástica Rítmica. A competição visa dar às ginastas mais oportunidades de entrar em quadra, 
ganhando experiência para os campeonatos paranaense e brasileiro.
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Silvio Castro é coordenador do curso de
Gestão Hospitalar da EAD Unicesumar

O custo da greve e os oportunistas

Silvio Castro

Preenchendo uma lacuna na saúde Eletrobras: gargalo brasileiro?
Françoise Iatski de Lima

falecimentos

Françoise Iatski de Lima é mestre em De-
senvolvimento Econômico e professora da
Universidade Positivo

23 de
maio
de 1986
A polícia frustra
uma tentativa de
extorsão e prende
o pai do criminoso
em flagrante em
pleno Centro de
Cascavel. O rapaz
tentava extorquir
um lavrador que
havia acabado de
comprar uma área
que era sua e que
fora a leilão por
causa de dívidas. O
lavrador acionou a
polícia e foi
procurar o pai do
rapaz, e houve o
flagrante.
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 HELENA DOS SANTOS
 WALDOMIRO STURM
 JULIA ALBUQUERQUE FERREIRA
 MARIA APARECIDA SACHETI

De acordo com o Cnes (Cadastro Naci-
onal de Estabelecimentos da Saúde), do
Ministério da Saúde, o Brasil possui mais
de 6.800 hospitais em atividades atual-
mente. Desse total, 70% são privados e
30% são públicos, entre municipais, esta-
duais e federais. Já os serviços comple-
mentares, de diagnóstico por som, ima-
gem e de exames clínicos e patológicos,
entre outros, ultrapassam mais de 100
mil unidades em operação no País.

Apesar dos números serem represen-
tativos do ponto de vista empresarial,
o Brasil ainda não possui uma cultura
de gestão voltada ao setor da saúde.
De forma geral, exceto um ou outro cur-
so de pós-graduação, profissionais que
desejam ter sua formação voltada à
gestão a saúde no Brasil têm dificulda-
des em encontrar uma instituição de
ensino superior que ofereça formação
acadêmica nessa área, pois é algo re-
lativamente novo em nosso País.

Olhando para a complexidade que é
atuar em uma atividade voltada à saú-
de, fato conhecido e reconhecido por
grandes autores da área de gestão, cau-
sa certa estranheza que a profissionali-
zação de gestores especializados nes-
sa área de saúde ainda seja tão incipi-
ente para garantir o bom funcionamen-
to de mais de 100 mil estabelecimen-
tos no Brasil, isso sem considerar ou-
tros tantos que não fazem parte do Cnes
por não prestarem serviços para o Sis-
tema Único de Saúde (SUS).

Achar que o setor da saúde não tem tido
aumento da concorrência é algo ilusório. Nos
últimos 15 anos, as vagas para o curso de
Medicina, de onde saem os profissionais
base para a criação de novos empreendi-
mentos da saúde, mais do que dobrou! Atu-
almente, o Brasil possui cerca de 30 mil
novos médicos formados todos os anos.
Em 2020, a previsão é de que sejam 32
mil profissionais novos a cada ano. Nesse
sentido, um movimento de empreendedo-
rismo no setor e de profissionalização dos
estabelecimentos da saúde, principalmen-
te nas organizações hospitalares, mesmo
aquelas de natureza social ou filantrópica,
é percebido como algo iminente.

E quem vai ocupar esse espaço de

Na quarta-feira dia 9 de maio, a Câ-
mara dos Deputados deu mais um pas-
so importante para a privatização da
Eletrobras, após conseguir a aprovação
na Comissão Mista Especial, que anali-
sa a MP 814. Privatização sempre foi
uma questão polêmica e diz respeito à
avaliação do desempenho das empre-
sas estatais. Sabe-se que uma firma
capitalista deve visar ao maior lucro
possível, com um nível mínimo de cus-
tos. No entanto, ao longo da formação
e da consolidação do sistema produti-
vo estatal brasileiro percebe-se, em grau
elevado, que as empresas estatais ti-
veram que optar pelo crescimento e pela
estabilização econômica. Dessa forma,
como medir o nível de eficiência de uma
instituição que é, ao mesmo tempo,
uma empresa e um instrumento de po-
lítica econômica do governo? Até que
ponto deve-se sacrificar a maximização
dos lucros em benefício da geração de
empregos, por exemplo? E, conforme a
decisão, o consumidor final é prejudi-
cado em relação ao preço e à qualida-
de dos bens e serviços oferecidos.

Nesse cenário, a privatização da Ele-
trobras é razoável e justificada ao libe-
rar o Estado do ônus de investir num
setor tido como não essencial - educa-
ção, saúde e segurança seriam prioritá-
rios - e transmite-se a responsabilida-
de a empresas privadas com expertise
e eficiência de gestão comprovadas no
mercado específico.

A privatização parece atender às ex-
pectativas da população (que teria ser-
viço e infraestrutura mais ágeis, bara-
tos e competitivos) e da administra-
ção pública, garantindo o máximo es-
forço de seus recursos, cor tando cus-
tos, reduzindo gastos e "enxugando"
a máquina pública.

Outro ponto que deve ser salientado
é a motivação gerada pela possível con-
corrência. A competição impulsiona o
gestor a melhorar o atendimento ao cli-
ente, a comunicação, buscar novas tec-
nologias, desenvolver inovações, etc. A
competição impacta na qualidade do
bem e/ou serviço. Ainda, em relação
ao preço, a MP 814 garante uma tarifa

gestão? Essa não é uma atribuição dos
490 mil médicos ou dos mais de 1,4
milhões de profissionais técnicos da
área da saúde cadastrados no Cnes. A
gestão de uma unidade de saúde com-
pete ao gestor hospitalar, deixando os
profissionais da área da saúde libera-
dos para atuar diretamente no atendi-
mento aos pacientes. O profissional da
saúde deve ter seu foco no paciente e
não no hospital. Não deve ter preocu-
pações relacionadas a processos e ro-
tinas administrativas, que podem, inclu-
sive, atrapalhar sua atuação médica.

Isso não quer dizer que um profissio-
nal da área da saúde, com formação
voltada ao diagnóstico e ao tratamento
dos pacientes, não possa assumir essa
função. Mas, não foi para isso que ele
se estudou e se preparou. Por outro
lado, existem os gestores, geralmente
formados em Administração de Empre-
sas, considerados generalistas, que
não possuem conhecimentos específi-
cos das particularidades presentes nas
estruturas voltadas à saúde. Isso não
significa que tenham uma formação
deficiente, apenas não é especializada.

Nesse sentido, a gestão dos recur-
sos e suas particularidades no contexto
da saúde regem a própria existência de
um curso de Gestão Hospitalar. Ou seja,
entre o profissional da área da saúde,
voltado ao atendimento do paciente, e a
formação generalistas dos cursos de
Administração de Empresas, não volta-
dos à gestão específica dos processos,
recursos, pessoas e estruturas da saú-
de, podemos dizer que existe um espa-
ço, uma lacuna a ser preenchida.

Entre tais elementos, pode-se afirmar
que o curso de Gestão Hospitalar preen-
che perfeitamente esse espaço. A for-
mação em Gestão Hospitalar proporcio-
na a formação de um profissional que
agrega valor às suas competências e
habilidades, desenvolvendo um senso
crítico coerente, tornando-o apto a gerir
instituições da área da saúde, de forma
a contribuir com o bem-estar social.

social que beneficia os consumidores
que estão no cadastro único do gover-
no para programas sociais, com faixa
de isenção no pagamento de 60 Mega-
Watts-hora (MWh), por mês, aumenta-
da para 80 MegaWatts-hora (MWh).

Essa discussão faz lembrar os mo-
mentos vividos na década de 1990,
quando foi privatizado o Sistema de Te-
lecomunicações Brasileiro. A chegada
da telefonia móvel, da internet e no-
vas mídias foi um desafio pesado para
permanecer somente no âmbito do Es-
tado. A infraestrutura estatal não era
compatível com as exigências das ino-
vações que surgiam. Quem teve uma
linha da Telepar lembra como era: fila
de espera de mais ou menos dois
anos e/ou desembolso de muitas uni-
dades monetárias para comprar uma
linha telefônica, fora outras caracterís-
ticas que encareciam as ligações. Era
um gargalo que não abastecia a expec-
tativa popular pelos serviços. Na épo-
ca, alegava-se que a privatização pio-
raria as condições de acesso e preços
aos consumidores. Atualmente, perce-
be-se os benefícios do processo.

Quanto ao desemprego gerado,
deve-se dar a segurança devida ao tra-
balhador que será desligado sem jus-
ta causa, no entanto, sustentar uma
empresa onerosa para a sociedade
para privilegiar e/ou gerar empregos
para poucos, frente à população de-
sempregada pelo efeito do déficit pú-
blico, pode ser muito custoso para a
empresa e gerar um sistema deficitá-
rio cada vez mais viciado.

Nem bem tinha conseguido sair da
crise, e o Brasil caminha para o caos
total. A greve dos caminhoneiros trouxe
impactos quase que imediatos e de
valores já imensuráveis. As agroindús-
trias suspenderam os abates enquan-
to aves, suínos e até peixes “passam
do ponto” nas granjas e reservatórios,
aumentando o custo e pior, corre o ris-
co de haver mor tandade em massa.
Postos de combustíveis estão com as
bombas vazias. Serviços de transporte
coletivo urbano reduziram as linhas. Até
hospitais estão suspendendo cirurgias
alegando falta de materiais.

No meio disso tudo, ninguém conse-
gue separar o efeitos da greve e os opor-
tunistas. Ontem, um posto de Santa
Catarina já vendia a gasolina por R$ 6,99
o litro, mais que o triplo do valor na re-
finaria. Nos grandes centros já havia
queixa de falta de produtos nas gôndo-
las dos supermercados.

De antemão, ninguém pode culpar os

caminhoneiros. Há tempos eles têm
ameaçado parar e ninguém lhes deu
ouvidos. Foi preciso que 40% das trans-
por tadoras fechassem as por tas e
muitos autônomos deixassem a ativi-
dade para que em pouco tempo os que
restaram não tiveram saída.

Até pouco tempo, o óleo diesel era o
combustível mais barato nos postos.
Hoje, custa mais que a gasolina aditi-
vada. Quando não encontra rodovias
esburacadas, são os pedágios que
põem em risco seu rendimento.

Hoje ao menos 40% de toda a pro-
dução nacional trafega pelas estradas
brasileiras. E nem assim foram ouvidos.
Precisaram do caos.

E os custos virão. 2018 tinha tudo
para ser um ano de início de recupera-
ção. Mas está cada vez mais difícil de
inver ter o quadro da crise. Ninguém
esperava impactos tão drásticos em
três dias de paralisação. Então, o que
será de todos se a greve se estender?
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editoria e colaboradores da redação
Informe

Contra o tempo
A governadora Cida Borghetti continua acelerada. Em 45
dias à frente do governo do Paraná ela recebeu quase to-

dos os 399 prefeitos e visitou boa parte das cidades,
“onde tenho tido a oportunidade de ver de perto as neces-

sidades e ouvir as solicitações dos municípios”.

Fachin autoriza visita a Lula
O ministro Edson Fachin, do STF (Supremo Tribunal Fede-
ral), autorizou a inspeção de uma comissão de deputados
federais à carceragem da Superintendência da Polícia Fede-
ral em Curitiba, onde o ex-presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va está preso desde 7 de abril. O ex-presidente foi conde-
nado a 12 anos e um mês de prisão pelos crimes de lava-
gem de dinheiro e corrupção por vantagem indevida que, no
caso, foi um apartamento triplex em Guarujá (SP). A autori-

zação havia sido negada duas vezes pela juíza Carolina
Moura Lebbos, da 12ª Vara Federal de Curitiba.

Comitiva
Após a negativa, o presi-
dente da Câmara, Rodrigo
Maia (DEM-RJ), entrou no
STF com uma ação de des-
cumprimento de preceito
fundamental (ADPF). A pro-
curadora-geral da Repúbli-
ca, Raquel Dodge, se mani-
festou contra o pedido, ale-
gando que não poderia ter
sido feito via ADPF. Fachin,
porém, acolheu os argu-
mentos de Maia e autori-
zou a visita da comitiva,
composta por 12 deputa-
dos dos partidos PT, PSB,
Psol, PCdoB e PDT.

Escapadinha
E por falar em Lula, ele
deve sair da prisão na pró-
xima semana. Mas vai ser
só uma escapadinha. O ex-
presidente terá de depor
na terça-feira na Justiça Fe-
deral de Curitiba, por video-
conferência, ao juiz Marce-
lo Bretas. Lula foi arrolado
pelo “colega” presidiário
Sérgio Cabral, no processo
da Operação Unfair Play, no
qual o ex-governador do Rio
de Janeiro é acusado de
participar de esquema de
compra de votos para o Rio
ser sede das Olimpíadas.
Esta será a primeira vez
que Lula sai desde que foi
preso, em 7 de abril. Lula
será testemunha de defe-
sa de Cabral.

Sessão extra
Na tarde desta quinta-feira,
a Câmara de Guaraniaçu re-
alizará duas sessões extra-
ordinárias para apreciação
de quatro projetos que tra-
mitam em regime de urgên-
cia. A primeira sessão co-
meça às 13h30 e terá na
pauta de trabalho a apresen-
tação de duas propostas de
lei encaminhadas pelo Exe-
cutivo que tratam da inclu-
são de recursos no orça-
mento do Município oriun-
dos de convênios assinados
com o governo do Estado.

Valores
Um dos termos prevê con-
vênio para destinação de

R$ 50 mil a ser utilizado
na aquisição de um auto-
móvel, e outro destina R$
550 mil para a compra de
uma motoniveladora (pa-
trola) e mais R$
499.562,61 para ser apli-
cado em reformas na ro-
doviária.

Outra extra
A Câmara de Cafélândia
também tem sessão ex-
traordinária nesta quinta-
feira. O presidente da Câ-
mara, Rodrigo Jair Diefen-
thaler, convocou a sessão
para as 11h30 para a vo-
tação do Projeto de Lei
019/2018, que institui o
vale-alimentação aos ser-
vidores públicos munici-
pais. Caso não fosse feita
a sessão, os servidores
não teriam o benefício
aprovado para o pagamen-
to de junho.

Plano-Diretor
A Prefeitura de Nova Santa
Rosa convida a população
para participar da Audiên-
cia Pública do Plano-Diretor
Municipal. A audiência será
às 19h de hoje na Câmara
de Vereadores. A audiência
trata das diretrizes de de-
senvolvimento urbano e da
organização do território
municipal para os próxi-
mos dez anos. Conhecer o
plano-diretor e participar da
audiência pública é de ex-
trema importância para to-
dos os munícipes.

Planejamento
O plano-diretor é obrigató-
rio na maioria dos municí-
pios brasileiros. Ele trata
das diretrizes de desenvol-
vimento urbano e da orga-
nização do território munici-
pal para os próximos dez
anos; organiza o desenvol-
vimento territorial da cida-
de, além de determinar as
normas para uso e ocupa-
ção do solo. A proposta é
construída pelo Executivo,
que deve ouvir a população
de todas as regiões da ci-
dade e incluir as deman-
das apresentadas.

TCE aprimora o controle
da despesa com pessoal

Curitiba - A folha de paga-
mento é a principal despesa do
setor público em todo o País e
o grande gargalho das prefei-
turas. Em 2016, o dispêndio
com pessoal nos municípios
paranaenses - Poderes Execu-
tivo e Legislativo - represen-
tou em média 51,51% da re-
ceita corrente líquida. Mesmo
assim, há entes que não con-
trolam o dinheiro carreado
para essa rubrica. No Para-
ná, por exemplo, até outubro

de 2017, 261 dos 399 municí-
pios do Paraná (65,4% do to-
tal) receberam alerta por ex-
cesso de gastos de pessoal.

A partir dos apontamentos
apresentados pelos servidores
do TCE-PR (Tribunal de Con-
tas do Estado do Paraná), que
visitaram os municípios no
âmbito do PAF (Plano Anual
de Fiscalização) de 2017, al-
guns prefeitos decidiram dar
um basta ao descontrole. Me-
didas como a imediata sus-

pensão de pagamentos irre-
gulares, a adoção de registros
funcionais formais, o fim das
horas extras, a implantação
de controle de jornada e a
exoneração de cargos comis-
sionados irregulares foram
adotadas.

O mesmo aconteceu em Câ-
maras de Vereadores. Nos ca-
sos em que não houve imedia-
ta correção das falhas, os res-
ponsáveis se comprometeram
a fazê-lo no curto prazo.

Governadora confirma verba ao transporte escolar

Brasília - A governadora
Cida Borghetti confirmou na
noite de terça-feira (22) aumen-
to de 20% na verba destinada
aos municípios para transpor-
te escolar de estudantes da rede
estadual de ensino - serão mais
R$ 20 milhões. O orçamento de
2018, que previa R$ 98 milhões,
passa para R$ 118 milhões.
Com a medida, cerca de 240 mil
estudantes que dependem de
ônibus e vans para chegar às

escolas serão beneficiados.
O anúncio da suplementação

orçamentária foi feito em Bra-
sília, durante encontro com a
bancada federal do Paraná e
prefeitos de todas as regiões do
Estado, que participaram da
Marcha a Brasília em Defesa
dos Municípios. "É com muita
alegria que anuncio essa su-
plementação, uma demanda
que conseguimos atender ra-
pidamente, uma necessidade de

muitas cidades do nosso Esta-
do. Temos como prioridade ga-
rantir o transporte ágil e prin-
cipalmente seguro para as nos-
sas crianças", disse Cida.

O aumento da cota é uma
demanda da AMP (Associação
dos Municípios do Paraná). O
presidente da entidade, o pre-
feito de Coronel Vivida, Frank
Schiavini, disse que a deman-
da foi entregue à governado-
ra na semana passada.

Kaefer libera R$ 750 mil para pavimentação
Dois Vizinhos - O deputado

federal Alfredo Kaefer (Pro-
gressistas-PR) liberou com o
Ministério das Cidades R$ 750
mil para serem investidos na
recuperação e na pavimenta-
ção asfáltica de várias ruas e
avenidas de Dois Vizinhos.

Com a medida, o deputado
atende ao pleito dos vereado-
res Acir Ganassini, Claudemir
Mezomo, Scubi, Sérgio Mar-
quese, João Paulo de Olivei-
ra, suplentes Arquimedes e
Bino Lorenzetti, dos secretá-
rios e do vice-prefeito Dib

Mohamad Nabhan Junior, fei-
to por meio do deputado esta-
dual Luis Corti, que mantém
uma ótima relação com o de-
putado Alfredo Kaefer.

A emenda contemplou a re-
alização da obra em vários
trechos de ruas do Centro e
de bairros de Dois Vizinhos,
resolvendo um antigo proble-
ma dos moradores, que con-
viviam com ruas cheias de
buracos e imperfeições, difi-
cultando o tráfego de veículos
e de pedestres.

“É importante lembrar que

obras como esta têm sempre
como maior beneficiário a po-
pulação, que poderá transitar
pela cidade com mais confor-
to e segurança. A liberação
desses recursos vai possibili-
tar que a administração mu-
nicipal realize essas obras de
extrema importância. Nós
continuaremos trabalhando
em Brasília para que o gover-
no federal libere ainda mais
recursos para o Município nas
áreas de saúde, agricultura e
infraestrutura. Esse é o nos-
so trabalho”, disse Kaefer.

DER defende contratos de fiscalização de pedágios
Curitiba - O DER (Depar-

tamento de Estradas de Roda-
gem) detalhou ontem ao Jor-
nal O Paraná o tramite para
a contratação de empresas
para a fiscalização dos contra-
tos das concessionárias que
administram o Anel de Inte-
gração no Paraná.

Conforme o DER, os contra-
tos de concessão preveem que
"a fiscalização da concessão
será efetuada pelo DER com o
concurso eventual de terceiros
- empresa ou entidade conve-
niada ou selecionada pelo
DER", o que, segundo o ór-
gão, é feito desde o início da
concessão do Anel de Integra-
ção. O DER ressalta que não

há impedimento legal ou judi-
cial sobre a contratação.

Ainda segundo o DER, fo-
ram firmados contratos emer-
genciais para todos os seis lo-
tes do Anel de Integração e
para os serviços prestados
pela sede do DER. O lote 1 da
Econorte, investigado pela
Lava Jato, ficou fora desse
pacote de licitações emergen-
ciais porque já havia sido con-
tratado meses antes.

Os contratos emergenciais -
de R$ 9,6 milhões - têm duração
de apenas seis meses, até a for-
malização dos demais contratos
com duração de 365 dias, cujas
sete licitações para os seis lotes
e a sede do DER estão na fase

de documentação e habilitação
das três primeiras colocadas.

Quanto ao fato de o DER ter-
ceirizar a fiscalização, já que é
uma das suas atribuições, diz,
em nota, que, “além da fiscali-
zação dos trechos rodoviários
sob concessão, o corpo de en-
genheiros do DER tem a res-
ponsabilidade de fiscalizar a
conservação e manutenção dos
12 mil quilômetros de rodovias
estaduais, elaborar e analisar
projetos e ainda acompanhar o
andamento de obras em toda a
malha rodoviária paranaense,
com atuação tanto na sede do
órgão, nas coordenadorias, su-
perintendências e gerências dos
escritórios regionais”.

Governadora se encontrou com a bancada paranaense e prefeitos do Paraná
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Alvaro repete: não se
alia com corruptos

Aplaudido por uma plateia de prefeitos de todo o País
em Brasília, o pré-candidato do Podemos à Presidência,

senador Alvaro Dias, afirmou nessa quar ta-feira que
pretende “refundar a República”. O candidato avaliou o

Brasil como um País “dividido entre honestos e
desonestos” e disse que, caso seja eleito, a população

irá “reviver a fé perdida na estrada na corrupção”.
Questionado sobre o alcance do mote “refundar a

República”, Alvaro Dias disse que é preciso respeitar a
lei e que não par ticipará de alianças com partidos que
deram suporte ao sistema de corrupção generalizada.

Por isso, rejeitou qualquer possível aliança com o MDB:
“Eu não par ticiparia de uma aliança com par tidos que

foram o sustentáculo do sistema que eu estou
combatendo e advogando a sua substituição no que eu

estou chamando de refundação da República”.

1º ex-governador tucano
 na cadeia. E o 2º?

O primeiro tucano preso pelo esquema conhecido como
“Mensalão Tucano”, ex-governador de Minas e ex-
presidente nacional do PSDB Eduardo Azeredo tem
condenação de mais de 20 anos de prisão. Como

informaram seus advogados, ao se entregar à Polícia
Federal, ele “estava sereno e tranquilo”. Tranquilidade
parece um mantra entre os tucanos com problemas na
Justiça. Depois de Azeredo preso, se consolida a frase,

também um mantra, que o juiz Sérgio Moro vive
repetindo: ninguém está acima da lei. Ou, em forma
diferente mas no mesmo sentido, a lei é para todos.

Então, quem será o segundo tucano a enfrentar o
acer to de contas com a Justiça brasileira?

coluna

Celso Nascimento

contraponto.jor.br

Brasília - Por unanimida-
de, o TSE (Tribunal Superi-
or Eleitoral) decidiu que ao
menos 30% do fundo eleito-
ral de R$ 1,7 bilhão deve ser
destinado a candidatas mu-
lheres. Assim, elas terão ao
menos R$ 510 milhões ga-
rantidos para suas campa-
nhas neste ano.

O TSE também definiu
que 30% do tempo de pro-
paganda gratuita em rá-
dio e TV devem ser desti-
nados a mulheres.

Em março, o STF (Supre-
mo Tribunal Federal) jul-
gou inconstitucional um
ponto da minirreforma elei-
toral feita pelo Congresso
em 2015 que previa que os
partidos reservassem de 5%
a 15% do montante do fun-
do partidário destinado ao
financiamento de campa-
nhas para bancar candida-
turas de mulheres.

TSE garante R$ 510
milhões às mulheres

O mínimo foi elevado para
30% e deixou de existir um
teto. O fundo partidário
deve distribuir neste ano R$
888,7 milhões aos partidos
registrados no TSE.

Esse fundo pode ser usa-
do pelas agremiações para
manter sedes e serviços, in-
cluindo despesas de pesso-
al, para propaganda doutri-
nária e para campanhas
eleitorais ,  entre outras
possibilidades.

Depois da decisão, um gru-
po de deputadas e senadoras
levou uma consulta ao TSE,
questionando se a decisão
do Supremo vale também
para o fundo eleitoral (Fun-
do Especial de Financiamen-
to de Campanha).

Instituído em outubro do
ano passado para compen-
sar a ausência de doações de
empresas, que foram proibi-
das, o fundo terá R$ 1,7 bi-

lhão para serem gastos es-
pecificamente com financi-
amento de campanha.

Na consulta, as parlamen-
tares também perguntaram
se as mulheres devem ter no
mínimo 30% do tempo de TV
e rádio e, ainda, se essa pro-
porção deveria crescer, caso
um partido tenha maior nú-
mero de candidatas mulheres.

Os ministros decidiram
que, em todos os casos, a pro-
porção deve ser respeitada.

Beto Richa
mentiu?
Pelo ajuste fiscal, que
determinou o
congelamento dos salários
dos servidores públicos
estaduais por tempo
indeterminado, o ex-
governador Beto Richa
aprovou tudo na
Assembleia Legislativa. E
mesmo ao deixar o cargo,
Beto Richa não sinalizou,
em momento algum, que
sua decisão poderia ser
revista por conta de uma
milagrosa recuperação das
finanças do Paraná para
justificar aumento dos
salários, ou nem mesmo a
recuperação da inflação no
período.

Agora pode?
Agora a governadora Cida
Borghetti acena com
correção dos salários. Das
duas, uma: o ex-
governador Beto Richa
mentiu deslavadamente ao
negar a correção para se
vingar dos servidores e ser
xingado de volta, mesmo
sendo candidato ao
Senado e precisando de
votos. Ou a governadora
decide dar um reajuste
que irá inter ferir, sim, no
caixa do governo, mas é
preciso agradar a galera
pra ter apoio na eleição
de outubro para a família
Barros permanecer no
poder do Paraná por
mais 4 anos. Quem
mente, afinal?

Tanques cheios I
Diante do
desabastecimento dos
postos de combustíveis
e com tendência de
chegar a um colapso
total em decorrência da
greve dos
caminhoneiros, a
Secretaria Estadual da
Administração tomou
providências para evitar
que a frota oficial de
veículos tenha de parar.
Preocupam,
principalmente, viaturas
das Polícias Militar e
Civil, além das voltadas
para serviços de saúde.

Tanques cheios II
O jeito foi liberar os
órgãos para que não
deixem os tanques
vazios, enquanto houver
incer teza quanto à volta
à normalidade. Em razão
disso, o governo retirou o
limite de 100 km
rodados para o próximo
reabastecimento. A partir
de ontem, veículos do
Estado estão autorizados
a fazer o
reabastecimento mesmo
antes do limite para
evitar que sejam
obrigados a parar por
falta de combustível. Tão
logo o abastecimento
seja normalizado, voltará
a valer a regra anterior,
segundo instrução
normativa 23 do
Depar tamento de Gestão
do Transpor te Oficial.
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Curitiba - A campanha
contra a gripe termina no dia
1º de junho e a baixa imuni-
zação de crianças entre seis
meses e cinco anos de idade
preocupa o Ministério da Saú-
de: apenas 34,9% delas rece-
beram a imunização em todo
o País. A campanha contra a
gripe só ocorre uma vez por
ano, geralmente antes do in-
verno. No total, a média de
cobertura vacinal brasileira
(índice usado pela pasta para

Saúde alerta

Crianças são as menos
vacinadas contra a gripe

medir a porcentagem de vaci-
nados) está em 48%, com al-
guns estados com uma cober-
tura muito baixa (11,5%,
como é o caso de Roraima).

Além das crianças, a vacina
é indicada para idosos acima de
60 anos, índigenas, professores
da rede pública e privada, por-
tadores de doenças crônicas,
pessoas privadas de liberdade,
profissionais da saúde, gestan-
tes e mulheres que tiveram par-
to há menos de 45 dias.

De modo geral, a cobertura
vacinal está aquém do espera-
do, informa o Ministério da
Saúde. Até o dia 1º de junho,
a pasta espera vacinar 54,4
milhões de pessoas: até o dia
16 de maio, no entanto, esse
índice era de 26 milhões: uma
taxa de cobertura de menos da
metade (48%).

O grupo que mais se vacinou
foi o de mulheres que tiveram
parto há menos de 45 dias (pu-
érperas), com uma taxa de 59%.

Brasília - A governadora
Cida Borghetti se reuniu na
terça-feira, em Brasília, com o
ministro das Cidades, Alexan-
dre Baldy, para tratar da libe-
ração de uma cota de mais 5
mil moradias rurais para o
Paraná. Cida reforçou essa
solicitação, que já foi feita em
tratativas anteriores do gover-
no do Estado no Ministério
das Cidades. O ministro pediu
prioridade no andamento das
demandas do Estado apresen-
tadas pela governadora.

“São pedidos que vão soluci-
onar problemas habitacionais
em diversas cidades do Interi-
or, sobretudo naqueles municí-
pios que mais precisam, nas
localidades mais necessitadas”,
destacou a governadora.

Baldy informou que a equipe
técnica do ministério vai anali-
sar as solicitações do Estado
nos próximos dias. Conforme
determinação do ministro, uma

Cida busca liberação de 5 mil moradias rurais
reunião ocorrerá em 5 de ju-
nho, também em Brasília, com
a participação da equipe técni-
ca do Ministério da Cidades e
de representantes da Cohapar
(Companhia de Habitação do
Paraná) para discussão e ali-
nhamento de projetos.

“Recebi a governadora e con-
versamos a respeito de deman-
das de mais moradias rurais.
Já determinei que a equipe de
Habitação faça essa averigua-
ção com toda a cautela, que
analise o mais rápido possível
cada detalhe dos projetos para,
então, recebermos o presiden-
te da Cohapar já no início de
junho”, destacou Baldy.

Cida acrescentou que os pro-
jetos do Paraná estão prontos
para ser analisados pelo Minis-
tério das Cidades e pela Caixa
Econômica. “A equipe da Co-
hapar fez um excelente traba-
lho e os projetos estão finali-
zados, aguardando análise”.

NOVAS UNIDADES
A cota solicitada é do

PNHR (Programa Nacional
de Habitação Rural). Cida
lembrou que as 5 mil unida-
des fazem parte de um lote
de 12 mil novas moradias
rurais solicitadas pelo gover-
no do Paraná, todas com do-
cumentação já enviada pela
Cohapar e aguardando aná-
lise e liberação de recursos
do governo federal para iní-
cio das obras.

As 5 mil moradias represen-
tam investimento de R$ 171
milhões (R$ 34,2 mil por uni-
dade) e se destinam aos que
têm renda familiar bruta anu-
al de até R$ 17 mil. Os recur-
sos são repassados diretamen-
te às famílias beneficiárias
para a compra do material de
construção e pagamento da
mão de obra, com o auxílio
técnico da Cohapar durante
toda a fase de construção.

Parque das Lauráceas passa por testes para ser aberto
Tunas do Paraná - Técni-

cos do IAP (Instituto Ambien-
tal do Paraná), em parceria
com especialistas e agências de
turismo, têm feito diversos
testes para ordenar a visita-
ção pública no Parque Esta-
dual das Lauráceas, entre os
municípios de Tunas do Para-
ná e Adrianópolis. Atualmen-
te, o local recebe apenas estu-
dantes e pesquisadores, com
vistas agendadas, que têm
objetivos específicos dentro da
unidade de conservação.

Uma das etapas para avali-
ações em desenvolvimento
pelo órgão ambiental é levar
pessoas alheias aos estudos
científicos para conhecer o
local e verificar as dificulda-
des de acesso ao parque, ca-
pacidade de infraestrutura e
trajeto de trilhas. Para isso,
o parque recebeu o primeiro
grupo de pessoas que praticam
caminhadas, levadas por uma
agência de turismo.

Segundo o diretor de Biodi-
versidade e Áreas Protegidas do
IAP, Guilherme Vasconcellos,
essa visita faz parte de um dos
objetivos da unidade que é a

abertura para o turismo orde-
nado. “O teste foi bastante po-
sitivo. Agora vamos trabalhar
na elaboração de um chama-
mento público para selecionar
agências de turismo interessa-
das em operar os atrativos do
parque”, disse o diretor.

O chamamento público deve
ocorrer em dois meses e vai
definir quais agências e guias
turísticos poderão levar visi-
tantes com agendamento pré-
vio. “Como é um parque de
difícil acesso e sem sinal de
telefonia móvel é necessário
um agendamento para receber
a todos com segurança”, ex-
plica Guilherme.

O PARQUE
Localizado entre os municí-

pios de Tunas do Paraná e
Adrianópolis, a 120 quilôme-
tros de Curitiba, o Parque
Estadual das Lauráceas pos-
sui estrutura para camping,
trilhas sinalizadas e atendi-
mento de portaria 24 horas.
A unidade de conservação con-
ta com diversos atrativos,
como cachoeiras, montanhas
e grutas, além de preservar a

biodiversidade do local.
O Parque apresenta uma

ampla vegetação de floresta
atlântica e floresta de araucá-
ria em excelente estado de con-
servação, o que lhe garante
uma grande variedade de es-
pécies da fauna e da flora,
como bromélias, orquídeas e
canelas, entre outras. Com
relação à fauna, destacam-se
o papagaio-do-peito-roxo, a
jacutinga, e uma grande vari-
edade de mamíferos, como
antas, felinos e veados.

 DIVULGAÇÃO IAP

Técnicos do IAP têm realizado
testes para ordenar a visitação
pública

Turma da Energia
Pela primeira vez um brasileiro vai comandar a Associa-
ção Iberoamericana dos Reguladores de Energia. É o di-
retor da Agência Nacional de Energia Elétrica André Pepi-
tone da Nóbrega. A entidade privada reúne 27 organis-

mos reguladores de energia.

Trio x Meirelles
Dentro do MDB, os senadores Renan Calheiros, de Ala-
goas, Roberto Requião, do Paraná, e o presidente do

Senado, Eunício Oliveira, Ceará, são contra a candidatu-
ra de Henrique Meirelles ao Palácio do Planalto. Não por
mera rivalidade interna com o presidente Michel Temer.
O trio já tem acordo avançado em seus redutos com o
PT, que ajudará em palanques locais. É questão de so-
brevivência. Os mandatos de Renan, Eunício e Requião

terminam este ano e eles tentarão a reeleição com
apoio de petistas. Paraná e Ceará são colégios eleito-

rais que pesam na votação nacional.

Gaiola dos loucos
Tem tucano na gaiola. O ex-
governador Eduardo Azeredo,
que escreve memórias,
como revelamos, pode mu-
dar da literatura para um de-
sabafo de delação, suspei-
tam aliados.

Rede feminina
Com bons índices nas pes-
quisas, Marina Silva (Rede)
baixa em Brasília no sábado
para anunciar a lista de 12
mulheres do DF que vão
concorrer para deputadas.

Ligados na tomada
Alheio ao adiamento da pri-
vatização da Eletrobrás, um
poderoso grupo chinês pro-
cura pequenas hidroelétricas
Brasil adentro, para compra
à vista. E paga bem.

MP Curto-Circuito
Os deputados e o presiden-
te da Câmara, Rodrigo Maia,
não fazem jogo duro sem
motivos sobre a MP que pri-
vatizava a Eletrobrás, que
vai a arquivo. Em ano de
eleição, todo cuidado é pou-
co com o povo atento. Pes-
quisa online feita pelo Sena-
do revela que a sociedade
rechaça a privatização. Mais
de 4 mil internautas se
mostraram contra a MP, en-
quanto pouco mais de 300
apoiam a proposta, segundo
dados desta quarta.

Frente x Fake News
O deputado Márcio Marinho
(PRB-BA) irá coordenar a Fren-
te Parlamentar Mista de En-
frentamento às Fake News re-
cém-lançada. “As notícias fal-
sas causam prejuízos à ver-
dade dos fatos e à liberdade
de expressão”, justifica.

Look do dia
O deputado Marquezelli (PT-
SP) divulgou vídeo sentado à
mesa, com camisa e grava-
ta impecáveis, e bela men-

sagem de apoio aos cami-
nhoneiros. Mas o tampo do
vidro da mesa – e o enqua-
dramento mal feito na câme-
ra – o revelou de cueca sam-
ba canção.

Confira
A Coluna divulgou em primei-
ra mão no Twitter e Face-
book. O deputado jura que
sabia que o cuecão aparece-
ria, mas não se intimidou.
Tá bom..

Na praia
Uma grande empresa de en-
tretenimento internacional
iniciou contato com a Prefei-
tura de Angra dos Reis para
se instalar na cidade. Pro-
mete impulso no turismo e
economia.

Fator Dodge
A procuradora-geral da Repú-
blica, Raquel Dodge, não
cede às pressões – interna
e externa – e mantém em
marcha lenta a análise dos
pedidos de acordo de dela-
ções premiadas que chegam
ao Ministério Público Fede-
ral.

Ritmo
Em oito meses à frente da
PGR, Dodge enviou apenas
duas delações ao STF para
homologação.  Ritmo bem di-
ferente do antecessor, Rodri-
go Janot, que conduzira os
acordos com celeridade – às
vezes, em excesso. Asses-
soria da PGR limita-se a in-
formar que a análise das de-
lações é protegida por sigilo.

Na trave
O carioca Miro Teixeira tem
alma de mineiro. Indagado
como anda a costura de ali-
anças da colega Marina Silva
(Rede) para a disputa presi-
dencial, o deputado despista:
“Falar em aliança agora é fora
da realidade; agora é hora de
trocar figurinha da copa”.
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Brasília - Representantes
dos caminhoneiros deixaram
a reunião de ontem com mi-
nistros da Casa Civil, Trans-
portes e Secretaria de Gover-
no, afirmando que o gover-
no não apresentou propostas
que levem ao fim da parali-
sação da categoria, que en-
tra hoje no quarto dia. De
acordo com o presidente da
CNTA (Confederação Nacio-
nal dos Transportadores Au-
tônomos), Diumar Bueno,
um novo encontro ficou
agendado para hoje.

Em evento ocorrido à tar-
de, também no Palácio do Pla-

Paralisação dos caminhoneiros

Governo pede trégua de três
dias, mas mobilização continua

nalto, o presidente Michel Te-
mer disse que pediu uma “tré-
gua” de até três dias na pa-
ralisação. “Pedi que na reu-
nião se solicitasse uma espé-
cie de trégua para que em
dois, três dias no máximo,
pudéssemos encontrar uma
solução satisfatória para os
caminhoneiros e para o povo
brasileiro”, disse.

Temer frisou que o governo
tem trabalhado desde o início
da semana para encontrar
uma solução para os caminho-
neiros. “Desde domingo esta-
mos trabalhando nesse tema
para dar tranquilidade, não só

ao brasileiro, que não quer
ver paralisado o abastecimen-
to, mas também tentando en-
contrar uma solução que fa-
cilite a vida especialmente dos
caminhoneiros”.

A expectativa é que o go-
verno apresente respostas
às reivindicações dos cami-
nhoneiros.

TETO DE IMPOSTOS
Em meio às reações de

parlamentares e do governo
após a paralisação de cami-
nhoneiros, os senadores
Randolfe Rodrigues (Rede-
AP) e Romero Jucá (MDB-

RR) apresentaram ontem
um projeto que prevê a limi-
tação do ICMS cobrado so-
bre os combustíveis.

A intenção da proposta é
evitar que cada estado co-
bre uma tarifa diferente so-
bre os produtos.

Caso seja aprovado por 54
dos 81 senadores, o tributo
cobrado sobre os preços da
gasolina e do álcool ficará li-
mitado a 18%. Já o teto para
as operações com o diesel será
de 7%. O projeto daria um
“alento” e vai “descomprimir”
os sucessivos aumentos do
preço do petróleo.

Buenos Aires - O Banco
Central da Argentina manterá
as taxas de juros em 40% ao
ano para segurar a desvalori-
zação do peso nas últimas se-
manas e conter os possíveis
efeitos do reajuste sobre os pre-
ços após registrar uma inflação
de 25,5% em abril em relação
ao mesmo mês do ano passado.
As informações são da EFE.

O presidente do Banco Central,
Federico Sturzenegger, afirmou
em discurso no 35º Congresso
Anual do Instituto Argentino de
Executivos de Finanças (IAEF)
que a instituição deve manter esse
nível de juros para garantir a con-
solidação da queda da inflação no
futuro. “Durante as últimas se-
manas evidenciamos uma corre-
ção da taxa de câmbio real em
função do novo panorama inter-
nacional, que incipientemente se
abriu diante de nós”, disse.

Por isso, segundo ele, a “mis-
são” da política monetária é
minimizar os efeitos que esses
movimentos podem ter sobre os
preços domésticos. Assim, a
instituição decidiu intervir.

“A taxa de juros está em um
nível que a instituição conside-
ra adequado para responder à
volatidade que experimentamos
nas últimas semanas e, ao mes-
mo tempo, para conter seus pos-
síveis efeitos sobre o processo de
inflação”, afirmou Sturzenegger.

No fim de abril, a alta das
taxas básicas de juros dos Es-
tados Unidos fez com que os
investidores deixassem os mer-
cados emergentes. Em países
como a Argentina, que tem for-
te dependência do capital es-
trangeiro para se financiar, as
consequências são fortes. O
peso, por exemplo, desvalori-
zou mais de 20% ante o dólar.

Para conter a desvalorização,
o Banco Central fez três ajus-
tes nas taxas de juros do país,
elevando-a para 40% em dez
dias, e interviu vendendo dia-
riamente milhões de dólares. Já
o governo reduziu as metas de
déficit primário e anunciou ne-
gociações com o FMI (Fundo
Monetário Internacional) para
conseguir financiamento.

Os preços subiram 25,5% em
abril em relação ao mesmo mês
do ano passado e 2,7% compa-
rado a março. A inflação neste
ano é de 9,6%, número que se
aproxima da meta do 15% para
2018 estabelecida pelo gover-
no, que muitos especialistas
consideram impossível atingir.

Contra inflação,
Argentina

manterá taxa de
juros em 40%

Paranaguá - Após três dias
do início da greve de caminho-
neiros, o Porto de Paranaguá
já sente reflexos diretos. Em
nota, a Appa (Administração

Porto de Paranaguá anuncia paralisação em áreas críticas
dos Portos de Paranaguá e An-
tonina) divulgou que um dos
dois berços do Corredor de Ex-
portação teve as atividades in-
terrompidas por desabasteci-

mento no sistema de escoa-
mento de grãos. (Leia mais
sobre a greve dos caminhonei-
ros na página 8)

Cerca de 2 mil caminhões
entram por dia no porto du-
rante o período de safra. Cada
navio embarca cerca de 85 mil
toneladas no auge da safra e,
como os estoques estão bai-
xos, o volume é insuficiente
para que novas embarcações
sejam carregadas.

“Já são mais de 180 mil to-
neladas que seriam exporta-

das que deixaram de dar en-
trada no Porto de Paranaguá,
o equivalente a três navios
repletos de grãos”, divulgou
a Appa em nota.

Desde a terça-feira (22) a
importação de fertilizantes
também foi interrompida com
a adesão à greve dos motoris-
tas que fazem o transporte da
carga entre o cais e os arma-
zéns, informa a Administração
dos Portos. Com isso, 25 mil
toneladas deixam de ser des-
carregadas diariamente.

CORREIOS SUSPENDEM SEDEX
Em razão da paralisação dos caminhoneiros, os Correios sus-
penderam temporariamente as postagens das encomendas
com dia e hora marcados (Sedex 10, 12 e Hoje). Já as posta-
gens do Sedex tradicional e do serviço PAC (entrega não ex-
pressa) estão ocorrendo normalmente, segundo a empresa.
(Leia mais sobre a greve dos caminhoneiros na página 8)
Em comunicado, a estatal informou ainda que a paralisação
também tem gerado “forte impacto” e atrasos nas opera-
ções da empresa em todo o País.
“Tendo em vista comprometer a distribuição, também haverá o
acréscimo de dias no prazo de entrega dos serviços Sedex e PAC
[entrega não expressa], bem como das correspondências enquanto
perdurarem os efeitos desta greve”, destacou a empresa.
A operação dos Correios envolvem mais de 25 mil veículos,
1.500 linhas terrestres e 11 linhas aéreas que circulam
pelo país de norte a sul. A empresa informa entregar men-
salmente cerca de meio bilhão de objetos postais, dentre
eles, 25 milhões de encomendas.
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2018 Premiado

Na próxima terça-feira, a Acipa (Associação Comercial, Indus-
trial e Agropecuária de Palotina) fará o primeiro sorteio da
Campanha 2018 Premiado Acipa. Os consumidores estão

concorrendo a 20 vales-compras, sendo oito de R$ 250, oito
de R$ 500 e quatro vales-compras de R$ 1.000 na Etapa do
Dia das Mães. O sorteio será às 18h, na Acipa. Mais de 100

empresas estão participando da campanha.

Saneamento básico

Seguindo com o projeto da Funasa (Fundação Nacional de
Saúde) sobre saneamento básico, o Departamento de Meio
Ambiente de Quatro Pontes promoveu ontem duas palestras
intituladas “Saneamento básico: a importância da água de

qualidade para o Município”, na Casa da Cultura. Pela manhã,
o tema foi ministrado por Renata Saviato Dias e Valquíria Cas-
tro, do PTI (Parque Tecnológico Itaipu) - Programa Desenvolvi-

mento Econômico e Social Sustentável da região oeste do Pa-
raná, aos moradores dos Bairros Itatiaia, Jardim Social e San-
ta Clara. À tarde, o assunto foi explicado aos moradores dos

Condomínios Tropical, Jardim União e Primavera.

Acesso ao crédito
Segue até 30 de maio o
prazo de inscrições para os
interessados em par ticipar
da oficina de orientação
para acesso ao crédito. O
curso é ofer tado gratuita-
mente pela Secretaria de
Indústria, Comércio e Turis-
mo de Marechal Cândido
Rondon, pelo Módulo Em-
presarial, em parceria com
o Sebrae. Interessados po-
dem se inscrever no Módu-
lo Empresarial, na prefeitu-
ra rondonense, e pelo tele-
fone (45) 3284-8794. A
oficina será das 19h às
22h, do dia 30, nas depen-
dências do Cemep.

Audiência pública
O Fundo Municipal de Saú-
de de Quatro Pontes reali-
zará uma audiência pública
para prestação de contas,
ofer ta e produção de servi-
ços públicos na rede assis-
tencial própria, contratada e
conveniada em seu âmbito
de atuação. O evento será
na próxima quar ta-feira

(30), às 14h, na Câmara de
Vereadores. A audiência será
coordenada pelo gestor do
Fundo Municipal de Saúde e
secretário de Saúde, Marco
Antônio Wicker t.

Fartal
A Câmara de Foz do Iguaçu
aprovou projeto que prevê re-
manejamento de R$ 600 mil
para a manutenção e o cus-
teio da 42ª edição da Fartal e
mais R$ 100 mil para a Feira
de Sabores.

Prestação de contas
Na próxima semana, a Câma-
ra de Palotina sediará duas
audiências públicas.  Dia 29,
às 14h, tem audiência pública
relativa ao primeiro quadri-
mestre de 2018, que compre-
ende o período de janeiro a
abril. No dia 30, também às
14h, será realizada audiência
pública do Fundo Municipal de
Saúde para demonstração do
balanço do setor no primeiro
quadrimestre de 2018. As au-
diências são abertas à partici-
pação do público.

ARQUIVO/ACIPA

MILENA VARGAS

Santa Helena - O Con-
selho de Desenvolvimento
dos Municípios Lindeiros
ao Lago de Itaipu, a Itaipu
Binacional e os 29 municí-
pios pertencentes à BP3
(Bacia do Paraná 3) se reu-
niram em Santa Helena
para o Seminário do Pro-
grama de Educação Ambien-
tal-Saúde Integrativa na
Escola. O trabalho é desen-
volvido por intermédio do
Convênio Linha Ecológica e
contempla o conceito de sa-
lutogênese, ou seja, estilo e
razões para a saúde.

São estimuladas práticas
para a manutenção de hábi-
tos saudáveis para combater
doenças diversas. O método
foi levado para 360 represen-
tantes de todas as escolas
municipais dos 29 municípios
da Bacia do Paraná 3.

Nutricionistas, psicólogos e
coordenadores pedagógicos das
Secretarias de Educação parti-
ciparam de quatro momentos
formativos, com nove encon-
tros, segundo os gestores do
projeto. Inicialmente, a propos-
ta foi apresentada aos secretá-
rios de Educação e a partir dis-
so desenvolvida com cada mu-
nicípio por meio dos núcleos.

A ação é alinhada aos ADS
(Objetivos do Desenvolvimen-
to Sustentável) e representa
um ganho muito importante
para professores e a comuni-
dade em geral, segundo o co-
ordenador do Convênio Linha
Ecológica, Mauri Schneider.

RESULTADO POSITIVO
A presidente do Conselho

de Desenvolvimento dos

Bacia do Paraná 3

Municípios finalizam o
Projeto Saúde Integrativa

Municípios Lindeiros ao
Lago de Itaipu, Cleci Loffi,
destaca a importância do
Projeto Saúde Integrativa
para educadores e demais
pessoas que compõem a rede
de educação ambiental.
“Trabalhar a saúde alinha-
da à educação é um desafio
e os resultados nos deixam
muito felizes”, destaca.

Em moldes de multiplica-
ção do conhecimento, os
profissionais que recebe-
ram o treinamento consti-
tuem, nas escolas, núcleos
promotores de saúde inte-
grativa, envolvendo profis-
sionais da educação, alu-
nos e a comunidade escolar,
conforme a gerente do De-
partamento de Proteção

Ambiental da Itaipu Bina-
cional, Silvana Vitorassi.

CONTINUIDADE
O Programa de Educação

Ambiental, com o projeto Saú-
de Integrativa, terá continui-
dade com ampliação a mais 25
municípios da região oeste do
Paraná. “Haverá uma sequ-
ência com a intensificação do
projeto de Educação Positiva
nos 29 integrantes da BP3 e
será iniciado com os demais
municípios da Associação dos
Municípios do Oeste do Para-
ná”, detalha Silvana Vitoras-
si. “Devemos assinar uma
nova parceria nos próximos
dias para a continuidade do
projeto”, frisa a presidente
dos Lindeiros, Cleci Loffi.

Francisco Beltrão - Mais
uma etapa do processo de li-
beração do Hospital Intermu-
nicipal irá ocorrer nesta quin-
ta-feira, quando ocorre a as-
sinatura do convênio para li-
beração dos recursos. O even-
to será na Prefeitura de Fran-
cisco Beltrão, pela manhã.

A viabilização do Hospital
Intermunicipal começou a ser
debatida no fim do ano passa-
do pela Comissão de Saúde da
Amsop (Associação dos Muni-
cípios do Sudoeste do Paraná),
que congrega prefeitos, secre-
tários municipais e gestores
de saúde da região.

A construção de um hospi-
tal que servisse de alternati-
va ao São Francisco - que está

Evento oficializa convênio
para Hospital Intermunicipal

atendendo pelo SUS devido a
uma intervenção administra-
tiva - foi solicitada ao então
ministro da Saúde, Ricardo
Barros. Em fevereiro, Barros
sinalizou que o governo fede-
ral iria bancar a construção
da estrutura.

De lá para cá, técnicos vêm
trabalhando na elaboração dos
projetos. O hospital será cons-
truído em uma área doada pela
prefeitura, próximo ao CRE
(Centro Regional de Especiali-
dades). A estimativa é de que
a obra custe R$ 22 milhões e
mais R$ 14 milhões sejam in-
vestidos para equipar o novo
hospital, que terá 92 leitos.

Segundo o presidente da
Amsop, Moacir Fiamoncini, a

viabilização da obra é resulta-
do de um esforço conjunto en-
tre os líderes da região. “Esse
é um exemplo de que, quando
prefeitos, secretários e gesto-
res sentam e debatem as solu-
ções para a saúde pública, as
coisas acontecem. Será um
hospital novo, moderno e que
teve a participação de muita
gente para poder sair do papel
e beneficiar a população”, des-
taca Fiamoncini.

Além da Amsop, a Prefeitu-
ra de Francisco Beltrão, a
ARSS (Associação Regional de
Saúde do Sudoeste), a Secre-
taria de Estado da Saúde e as
prefeituras da microrregião
estão envolvidas no processo
de viabilização do hospital.

CONHECIMENTO COMPARTILHADO
O médico especialista em Medicina Intensiva, Gestão
Hospitalar e pesquisador da Medicina do Estilo de Vida
e Salutogênese Rober to de Almeida, que aplicou a me-
todologia nos representantes municipais, explica que con-
seguiram a conscientização e, a par tir disso, a mudan-
ça de hábitos com os educadores, para, em seguida,
replicar o conhecimento.
O Programa de Educação Ambiental-Saúde Integrativa na
Escola busca a promoção da saúde a partir dos eixos edu-
cação/saúde/sustentabilidade, através de dinâmicas, prá-
ticas, reflexões e novas metodologias integrativas do indi-
víduo consigo mesmo e com o ambiente. Neste sentido, a
advogada Cristina Arakaki aborda o tema salutogênese
social, focada no aperfeiçoamento da intercomunicação e
relacionamento. “A ideia é melhorar as relações a partir
de várias atitudes, com base em uma comunicação me-
nos violenta e escuta atenta”, observa.
Em resumo, o objetivo geral do projeto é a promoção da
saúde, tanto física, quanto mental, inicialmente envolven-
do os educadores que serão capacitados para difundir os
conhecimentos à toda a comunidade escolar.
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Ubiratã - Uma tragédia
chocou a população de Ubira-
tã, município da região noro-
este do Paraná, que acordou
com a notícia da morte do vice-
prefeito da cidade, Nil Perei-
ra. Ainda ontem um casal foi
preso pela polícia, suspeito do
latrocínio, mas a investigação
continua para identificar se há
outros envolvidos na ação, já
que os bandidos fugiram do
local logo após o crime.

Nil estava em uma proprie-
dade rural da família, a aproxi-
mados 15 quilômetros da cida-

Latrocínio

Casal é preso acusado da
morte de vice-prefeito Nil

de, quando foi rendido por as-
saltantes na noite de terça-fei-
ra. Segundo a polícia, ele teria
reagido ao assalto e foi balea-
do. Familiares providenciaram
o atendimento médico, mas o
vice-prefeito não resistiu aos
ferimentos e morreu dentro da
ambulância dos bombeiros.

Um f i lho  de le ,  de  22
anos, foi atingido com um
disparo na perna e também
foi para o hospital.

O velório de Nil foi realiza-
do no Ginásio de Esportes de
Ubiratã. O corpo foi levado

ao local depois de passar pelo
IML (Instituto Médico Legal)
de Campo Mourão. Em volta
do caixão coberto pela ban-
deira do Município, familia-
res e munícipes lotaram o gi-
násio para se despedir do
vice-prefeito, que era casado
e pai de três filhos.

ORDEM DIRETA
O governo do Estado deter-

minou às forças de seguran-
ça que atuem com efetivida-
de na elucidação da morte de
Nil. O pedido foi publicado

em nota de pesar assinado
pela governadora Cida Bor-
ghetti. “O dia começou pesa-
do com a notícia da morte do
vice-prefeito de Ubiratã, Nil
Pereira, durante uma tenta-
tiva de assalto. Que Deus ilu-
mine e ampare a família, e dê
forças a todos para suportar
este triste momento. Deter-
minei às forças de segurança
do Estado que atuem com efe-
tividade na investigação do
crime para que os autores des-
ta brutalidade sejam levados
o quanto antes à Justiça”.

DEMONSTRAÇÃODEMONSTRAÇÃODEMONSTRAÇÃODEMONSTRAÇÃODEMONSTRAÇÃO
DE INSEGURANÇADE INSEGURANÇADE INSEGURANÇADE INSEGURANÇADE INSEGURANÇA
Em nota, a Amop (Associação dos Mu-
nicípios do Oeste do Paraná) se mani-
festou sobre a morte do vice-prefeito.
Para a entidade, a tragédia é apenas
mais uma evidência de que a região
merece atenção especial por parte das
autoridades de segurança, por se tratar
de área de fronteira e estar à mercê do
crime. “O produtor rural, como é o caso
do vice-prefeito Nil, não pode ficar entre-
gue à própria sorte”, declara Anderson
Bento Maria, presidente da Amop.
Segundo ele, os prefeitos trabalham
em sintonia com a Secretaria Estadual
de Segurança Pública para tentar con-
ter o avanço da marginalidade e estão
em adiantado diálogo com o secretário
Julio Reis, no sentido de ampliar as
parcerias no setor, contando, inclusi-
ve, com a participação de Itaipu Binaci-
onal na ação. “Nós, prefeitos, lamen-
tamos a morte de um colega, mas a
insegurança ronda a todos, indistinta-
mente, independente de ocupação ou
profissão”, observa. “Em nome dos co-
legas prefeitos, quero manifestar con-
dolências aos familiares e à popula-
ção do município de Ubiratã”.

Foz do Iguaçu - Em virtu-
de das obras para a constru-
ção da ciclovia na Avenida
Tancredo Neves, a área de
acostamento da pista da face
oeste, sentido usina de Itaipu
ao Centro da cidade, ficará
bloqueada para estacionamen-
to de veículos pelos próximos
30 dias. A interdição inclui a
pista de acesso ao Ecomuseu
da Itaipu e começou a valer
nessa quarta-feira.

O objetivo do bloqueio é
proteger os veículos e os pe-
destres e também as tubu-
lações de água, esgoto e fi-
bra ótica instaladas na
área. Toda a área está sina-
lizada. Durante as obras,

Foz do Iguaçu - Um poli-
cial civil ficou gravemente fe-
rido e está hospitalizado
após levar um tiro durante
confronto. O caso aconteceu
na manhã de ontem, em Foz
do Iguaçu, em uma área de
invasão urbana.

De acordo com informa-
ções da Políc ia  Civi l ,  a
equipe foi cumprir manda-
dos de prisão, bateu na por-
ta da casa e foi recebida a
tiros pelos acusados.  O
policial civil levou um tiro
no abdome.

No confronto, dois suspei-
tos morreram na hora. De
acordo com a Polícia Mili-
tar, eles foram identificados
como Matheus Eduardo de
Souza e Everton Wilian de
Souza. Contra Everton, ha-
via um mandado de prisão
por tráfico de drogas.

Outro suspeito, Carlos
Rodrigo Sinhori, foi balea-
do, encaminhado para o hos-
pital, liberado e preso logo
em seguida.

TATIANE BERTOLINO

haverá tráfego de maquiná-
rio pesado na região. Reco-
menda-se aos motoristas
cuidado redobrado ao trafe-
gar pelo local.

Apesar de ser uma área de
estacionamento proibido,
muita gente acaba deixando
os veículos estacionados na
via, principalmente frequen-
tadores da Unila e do PTI
(Parque Tecnológico Itaipu).
Os carros deixados no local
serão guinchados para dar
continuidade às obras, então,
a sugestão é que os usuários
deem preferência ao transpor-
te público para chegar à usi-
na, ou que estacionem na via
de acesso à Vila C.

PRIMEIRA ETAPA
Esse trecho faz parte da primei-

ra etapa da ciclovia, que terá 1.700
metros de extensão, entre a Bar-
reira de Controle da Itaipu e a
Avenida Tarquínio Joslin dos San-
tos, no trevo de acesso a Furnas.

Nesse trecho, as obras in-
cluem a construção de 6.700
metros quadrados de calçadas,
iluminação com lâmpadas de
LED e drenagem de águas plu-
viais. Serão aterrados 12 mil
metros quadrados. O investi-
mento é de R$ 2,4 milhões.

O serviço é executado pela
Construtora Metrosul, con-
tratada pela Itaipu e supervi-
sionado pela a Divisão de In-
fraestrutura e Manutenção.

Policial é baleado
em confronto em Foz

Polícia Militar e IML foram acionados; área de confronto foi isolada

POLÍCIA CIVIL

Obras da ciclovia interditam acostamento

NILTON ROLIN/ITAIPU BINACIONAL

Trecho faz parte da primeira etapa da ciclovia
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Greve dos caminhoneiros

Comércio fecha as portas hoje
Produtores mantêm animais prontos para o abate nas granjas e risco é de mortandade por falta de ração; leia mais na página 10
Cascavel - Bastou o tercei-

ro dia da paralisação dos ca-
minhoneiros para alguns se-
tores anunciarem a interrup-
ção das atividades ou a falta
de produtos. As distribuido-
ras de gás de cozinha alertam
que estão sem produto. Nos
postos de combustíveis, filas
começaram a se formar e mui-
tos já anunciavam que esta-
vam com as bombas vazias.
Cooperativas e indústrias avi-
savam que suspenderam o
abate de animais. Agora, o
movimento atinge mais um
setor: o comércio.

Pelo menos dez associações
comerciais manifestaram
apoio ao movimento grevista.
Em muitas cidades as lojas
fecham as portas por pelo
menos algumas horas nesta
quinta-feira, em apoio ao mo-
vimento nacional. Dentre os
municípios que confirmaram
a adesão hoje, das 8h às 10h,
estão Santa Helena, Itaipu-
lândia, Medianeira, Terra
Roxa e Matelândia.

O receio da falta de combus-
tíveis fez com que os motoris-

tas corressem aos postos, adi-
antando o fim do produto nas
bombas, corroborando com a
declaração do presidente do
Sindicombustíveis, Roberto
Pellizzetti. “A greve está forte
e crescendo. Não há produto
nas bases e os caminhões-tan-
que não estão tendo permis-
são de trafegar”.

O repórter do Jornal O Pa-
raná Aílton Santos percorreu
as principais rodovias da re-
gião e constatou, in loco, mui-
tos caminhões carregados de
combustíveis parados na bei-
ra da estrada ou em postos,
impedidos de seguir viagem.

Pellizzetti afirmou ainda
que “não é boa a perspectiva”.

ABATES
Um dos principais impactos

à economia regional é a inter-
rupção dos abates em oito fri-
goríficos do oeste. A expecta-
tiva, segundo a Cotriguaçu, é
de que pelo menos 2 milhões
de aves deixam de ser abati-
dos por dia. Segundo o dire-
tor-presidente da Cooperativa
Lar, Irineo da Costa Rodri-

gues, as unidades da região
não têm mais espaço para
guardar os produtos em esto-
que. Somente nessa unidade,
são 500 mil animais/dia que
deixam de ser abatidos.

Em todo o oeste pelo menos
20 mil trabalhadores foram
liberados para ficar em casa e
a retomada das atividades só
ocorrerá assim que a parali-
sação dos caminhoneiros che-
gar ao fim. O que não tem data
para acontecer.

CADÊ AS CARGAS?
Somente na região oeste,

ontem havia 12 pontos em
rodovias estaduais e federais
e em todo o Estado são mais
de 90 trechos com manifes-
tação dos caminhoneiros, al-
guns com bloqueios para ca-
minhões. Contudo, cargas
vivas e perecíveis estão sen-
do liberadas, segundo os ma-
nifestantes.

E esse é um dos aspectos que
chamam a atenção: não se tem
observado cargas vivas paradas.
Então, onde estão, se não che-
garam até os locais de abate?

Segundo a Ocepar (Organi-
zação das Cooperativas do Pa-
raná), os produtores nem tira-
ram os animais terminados das
granjas, mesmo prontos para
serem levados para o abate.

A coordenadoria lembra que
essa medida vem sendo tomada
por questões de segurança e por
saber que os frigoríficos estão
interrompendo as atividades
desde a última terça-feira.

Na outra ponta, reforça a
superintendência da Ocepar,

há um grave problema: a falta
de insumos para abastecimen-
to da ração, já que os trans-
portadores não conseguem
chegar ao destino. As coopera-
tivas consideram que a mor-
tandade em massa de animais
ocorrerá em poucos dias caso
o alimento não chegue até as
granjas. Entre as regiões mais
impactadas está o oeste, onde
está o maior plantel de aves e
suínos do Paraná e do País.

Esta reportagem continua na página 10

Filas intermináveis em busca de combustível foram registradas
em todos os municípios da região

AÍLTON SANTOS

JULIET MANFRIN



PETROBRAS BAIXA PREÇOS
Ontem, pelo segundo dia consecutivo, a Petrobras anun-
ciou redução de preço da gasolina e do diesel nas refina-
rias. A partir de hoje (24) o preço da gasolina cairá 0,62%
e custará R$ 2,0306 o litro. O preço do diesel terá redu-
ção de 1,15% e passará a custar R$ 2,3083, de acordo
com a estatal.
Em dois dias, as quedas acumuladas chegam a 2,69%
para a gasolina e a 2,67% para o diesel. Apesar disso, a
gasolina acumula altas de 12,95%, em maio, e de 16,76%
em um mês. O diesel soma aumentos de 9,34%, em
maio, e de 15,16% em um mês.
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Medida estratégica

Sindicato orienta motoristas
a ficarem em casa

Um dos principais sindica-
tos que representam a cate-
goria na região, o Sindicato
dos Caminhoneiros Autôno-
mos do Oeste do Paraná, pre-
sidido por Jeová Pereira,
está pedindo para que os pro-
fissionais não engrossem os
pontos de manifestação e que
permaneçam em casa.

Isso justifica, por exem-
plo, por que em tantos pon-
tos de manifestação na re-
gião há um número conside-
rado baixo de caminhões
parados, especialmente di-
ante da falta de abasteci-
mento já verificada na cida-
de, nas agroindústrias e até
mesmo no campo. Até por-
que a Justiça Federal proi-
biu o bloqueio das rodovias
federais, sob risco de multa.

Segundo Jeová, o sindicato
tem reforçado este alerta à
categoria pelas redes sociais
e que nos pontos de piquete
fiquem apenas alguns cami-
nhoneiros para orientar sobre
a manifestação “de modo que
ela possa transcorrer de for-
ma ordeira e pacifica”.

O líder sindical denuncia
ainda a infiltração de “gru-
pos extremistas” que têm
polemizado o movimento
“com o objetivo de inflamar
os ânimos”. “Temos obser-
vado gente que nem cami-
nhoneiro é nos pontos de
protesto e querendo tumul-
tuar o movimento. Não po-
demos permitir isso. Estão
criando um desconforto com
grupos vindos de fora para
um confronto, desobedecen-
do o que se tem pregado na
base”, denunciou, ao alertar
que a situação chega a um
estágio preocupante confor-
me a greve avança.

Porém, o que se viu ontem
pela região pela reportagem
foi que muitos movimentos
sociais aderiram às manifes-
tações. Em algumas cidades,
produtores levaram máqui-
nas e implementos agrícolas
para as estradas. Por onde
se passou o que se viu eram
filas intermináveis nos pos-
tos de combustíveis diante
dos ricos de faltar o produto
de forma generalizada.

Faep pede
agilidade ao

governo
A Faep (Federação da

Agricultura do Estado
do Paraná) e diversos
sindicatos rurais em vá-
rias regiões do Paraná
também se posicionaram
contrários ao aumento
abusivo nos preços dos
combustíveis.

A Federação encami-
nhou ofício aos deputa-
dos estaduais, parlamen-
tares do Congresso Na-
cional, à governadora do
Estado e ao presidente
da República, solicitan-
do soluções urgentes
para reduzir a carga tri-
butária incidente sobre
a gasolina, o diesel e o
etanol, que passa de
40% do preço na bomba.

Segundo o documento
assinado pelo presiden-
te da Faep, Ágide Mene-
guette, “os produtos da
agropecuária são os que
mais demandam o uso de
combustível, especial-
mente do óleo diesel, uti-
lizado nas máquinas e
equipamentos para
plantio e colheita e, prin-
cipalmente, para seu
transporte com destino
ao mercado”.

Locais com baixa concentração de motoristas é medida
estratégica, diz sindicato

A Acic (Associação Comer-
cial e Industrial de Cascavel)
também reforçou seu apoio ao
movimento e alertou que “a
forte elevação dos preços dos
combustíveis e de derivados
de petróleo traz impactos ne-
gativos à economia e coloca

Risco à sobrevivência do setor produtivo
em risco a sobrevivência do
setor produtivo”.

“A Acic entende que o go-
verno deva promover mudan-
ças estruturais profundas jus-
tamente para reduzir o tama-
nho do Estado e deixar de
pressionar a elevação da car-

ga tributária. Somente com
eficiência, com enxugamentos
nos mais diversos setores e
com combate ao desperdício e
à corrupção é que o Brasil terá
fôlego suficiente para sair de
sua mais grave crise”, infor-
ma, em nota.

Um número cada vez
maior de entidades e ins-
tituições lança apoio ao
movimento dos cami-
nhoneiros. “Mesmo na
condição de um dos mai-
ores produtores mundi-
ais de petróleo, o Brasil
pratica uma das políti-
cas que colocam os deri-
vados dessa matéria-pri-
ma entre os mais caros
do planeta. Os aumentos
quase que diários que
ocorrem há meses eleva-
ram fortemente os pre-
ços nas bombas, com sé-
rios prejuízos a uma eco-
nomia que há três anos
sente os reflexos da mai-
or e mais duradoura cri-
se nacional”, disse o G8,
grupo que reúne oito
das principais entidades
empresariais de Casca-
vel, ontem em nota ao se
colocar ao lado dos ca-
minhoneiros “em mais
uma paralisação que afe-
ta praticamente todo o
território brasileiro”.

“O Grupo dos 8 tam-
bém não concorda so-
mente em negociações
compensatórias que pos-
sam sobrecarregar ain-
da mais a economia.

Em Toledo, a Secretaria de
Educação comunicou que o
transporte escolar no Muni-
cípio na tarde de quarta-feira
foi suspenso. Pela manhã,
houve dificuldade na passa-
gem e os manifestantes comu-
nicaram que iriam barrar os
ônibus do Município que fa-
zem a rota no período da tar-

Transporte escolar para e faculdades suspendem aula
de. Outro problema encontra-
do é a questão do abasteci-
mento dos carros com com-
bustível que segundo a secre-
taria também foi afetado.

Atualmente, a Secretaria de
Educação faz 52 rotas. A sus-
pensão afeta 2,7 mil alunos.
O Município disse ter tomado
providências para que o trans-

porte escolar seja reestabele-
cido. A Promotoria já foi co-
municada. A expectativa é
para que o transporte escolar
se reestabelecido hoje (24).

Contudo, o transporte inter-
municipal de estudantes tam-
bém é afetado. Tanto que a
Fadec, em Cascavel, suspendeu
temporariamente as aulas.

A Fiep (Federação das In-
dústrias do Paraná) infor-
mou que acompanha com
preocupação a manifestação
realizada por caminhonei-
ros em todo o País. Em
nota, a federação disse que
“entende que as reivindica-
ções da categoria, que exer-

ce papel fundamental para
o setor produtivo brasilei-
ro, são justas diante dos
custos elevados enfrentados
pelos transportadores, es-
pecialmente no que se refe-
re ao alto preço dos com-
bustíveis. Porém, é preciso
encontrar soluções para o

impasse, uma vez que o mo-
vimento começa a causar
prejuízos relevantes para
indústrias de diversos seto-
res e empresas de outros
segmentos da economia,
além de gerar desabasteci-
mento em várias cidades,
penalizando a população”.

Fiep mostra preocupação

Diplomata suspende produção de aves e óleo
No sudoeste, na cidade de

Capanema, o comércio parou
ontem em apoio à manifesta-
ção e a empresa Diplomata S/
A, também com frigorífico
naquela cidade, suspendeu os

abates de aves. Na indústria
de óleo em Cascavel as ativi-
dades também tiveram de ser
interrompidas.

A empresa considerou
que terá grandes perdas

pela impossibilidade de le-
var a sua cadeia produti-
va e o básico para manu-
tenção do frango no cam-
po - ração e demais insu-
mos às granjas.

Entidades reforçam
apoio ao movimento

Não é justo amenizar um
e provocar outro proble-
ma, transferindo res-
ponsabilidades princi-
palmente para o setor
produtivo já tão casti-
gado por uma carga tri-
butária tão injusta. Já
passou da hora de a so-
ciedade entender que as
reformas são inevitáveis
e imediatas, precisamos
de privatizações e da di-
minuição do tamanho
do Estado. É necessário
agir em favor da cons-
trução de um Brasil
mais digno, de oportuni-
dades e mais justo a to-
dos”, disse, em nota.

O Sindicato Rural de
Cascavel disse apoiar a
greve dos caminhonei-
ros e que está indigna-
do com o que vem ocor-
rendo com a política de
reajuste de preços dos
combustíveis. Segundo
o presidente do Sindica-
to, Paulo Roberto Orso,
a atual política adota-
da pela Petrobras one-
ra em vez de estimular
o setor produtivo.
“Quem paga essa conta
é o produtor e o consu-
midor”, lamentou.

JULIET MANFRIN
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

NovelasNovelasResumo de

SOLUÇÃO ANTERIOR

horóscopo

SALMO DO DIA

ÁRIES
Notícia de alguém querido deve ale-
grar o seu dia. No trabalho, una-se
aos colegas para atingir uma meta im-
portante. Drible conflitos em família. A
Lua aumenta o desejo de viver uma
relação séria.

TOURO
Pode iniciar um novo negócio ou as-
sumir um cargo de mais responsabi-
lidade no emprego.Terá que trabalhar
duro, mas conseguirá sucesso. Você
e seu bem podem conquistar algo
muito esperado.

GÊMEOS
Use e abuse da sua simpatia para ani-
mar as pessoas ao seu redor. Um pou-
co de descontração fará até o trabalho
mais chato parecer divertido. Uma nova
paixão tem tudo para decolar.

CÂNCER
Você vai se sentir mais confiante para
encarar os problemas e tomar uma ati-
tude para resolver suas preocupações.
Fortes emoções em uma paixão proibi-
da: guarde bem os seus segredos.

LEÃO
Você deve buscar aliados para trans-
formar seus planos em real idade.
Você terá boas ideias e boa lábia para
negócios. A simpatia vai facil i tar a
conquista e melhorar o entrosamento
com quem ama.

VIRGEM
Investir na carreira será prioridade para
o seu signo agora. Mostre toda sua efi-
ciência no serviço. Seu empenho será
recompensado. Cuidado para não su-
focar o par com cobranças.

LIBRA
Além de se sentir mais confiante, você
vai encarar a vida com muito mais
alegria e otimismo. No trabalho, mos-
tre interesse em se aperfeiçoar no que
faz. Pode pintar uma nova e deliciosa
paixão.

ESCORPIÃO
Seu signo está sempre com um pé-
atrás em relação a tudo e todos. Mas
os astros ajudarão você a enfrentar
seus fantasmas, encarar os problemas
e mudar o que incomoda. Realize suas
fantasias no sexo.

SAGITÁRIO
A Lua incentivará você a investir toda
sua energia em realizar seus projetos
para o futuro. Parcerias estimuladas. O
amor está no ar: invista na sedução.
Romance em ótima fase, declare-se!

CAPRICÓRNIO
Seu signo está mais ambicioso, vai
querer sucesso, dinheiro e conforto. O
trabalho terá prioridade absoluta e você
vai usar toda sua energia para mostrar
eficiência no que faz. Cubra seu amor
de carinho.

AQUÁRIO
Você terá facilidade para aprender e
pode se dar muito bem em cursos, con-
cursos e treinamentos de trabalho. Seja
prestativo(a) com os amigos. Você vai
despertar paixões.

PEIXES
Ótimo astral para dar uma geral nos
armários e descartar coisas que não
usa mais. Você pode fazer algumas
mudanças importantes em casa ou
no trabalho. Sua sensual idade vai
atrair como ímã.

Senhor Deus da
minha salvação,
diante de ti tenho
clamado de dia e
de noite.
Chegue a minha
oração perante a
tua face, inclina
os teus
ouvidos ao meu
clamor; (Salmo 88)

REDE GLREDE GLREDE GLREDE GLREDE GLOBOOBOOBOOBOOBO
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BANDBANDBANDBANDBAND

Malhação
Flora diz a Tito que o admira e Jade
interrompe o clima entre os dois. Úr-
sula repreende Verena por ter deixa-
do a ginástica rítmica por causa de
Hugo. Isadora confessa a Rosália que
sente falta de Getúlio. Brigitte se in-
sinua para Marcelo, mas o diretor não
percebe. Michael tem uma conversa
séria com Jade. Pais de aluno pressi-
onam Marcelo para tomar providênci-
as contra Érico. Rafael e Gabriela co-
municam que Érico precisa se apre-
sentar novamente no centro de inter-
nação para menores.

Deus salve o rei
Afonso consegue o apoio do Conse-
lho de Cália para expulsar Bartolo-
meu de Montemor. Romero repreen-
de Selena por ter deixado Amália sair
do castelo. Timóteo avisa a Rodolfo
que Amália está sendo acusada de
bruxaria. Bar tolomeu inicia o julga-
mento de Amália. Rodolfo manda
Petrônio e Orlando roubarem armas
do castelo. Afonso exige que Bartolo-
meu liberte Amália, mas é impedido
pelo povo.

Segundo sol
Dodô repreende Beto/Miguel por vi-
ver às custas de uma mentira. No Rio
de Janeiro, Remy consegue escapar
de sua dívida com Bóris, que o ame-
aça com uma arma. Laureta chanta-
geia Karola. Luzia encontra Cacau,
que pede perdão à irmã. Agenor mal-
trata Nice e Rosa defende a mãe. Rosa
conhece Laureta. Rochelle arma para
que Karen destrate Acácio na frente
de Manuela. Ícaro fur ta o dinheiro de
Cacau. Luzia/Ariella dedica seu show
em Salvador a Manuela.

As aventuras de Poliana
Poliana se surpreende com SARA, que
é um sistema auxiliar racional autô-
nomo de alta tecnologia. Mais tarde,
Nanci encontra Poliana que havia
sumido. Raquel passa ouvir Cartola
enquanto pensa em Guilherme. Já
Guilherme, em sua casa, admira fo-
tos de Raquel. Mirela pensa também
no Gui, mas não é correspondida.
Claudia diz para os filhos que arru-
mou um emprego. Yasmin fica deses-
perada ao saber que a mãe irá traba-
lhar na galeria da avó de Filipa. Luísa
recebe uma car ta da Escola Ruth
Goulart dizendo que Poliana foi apro-
vada para estudar lá. Poliana tenta
fazer uma visita para o Sr. Pendleton
para saber como ele está.

Carinha de anjo
Chega o aniversário de Frida. Em casa,
a menina fica emocionada ao acordar
e ver que a mãe preparou um café da
manhã especial para festejarem, além
de cancelar a festa de aniversário para
que as duas possam passar o dia
inteiramente juntas. Silvestre conta
para Adolfo que viu um mendigo na
rua com aparência perturbada e doen-
te que na verdade era Flávio.

Amor proibido
Hilmi fica em estado crítico e precisa
passar por uma cirurgia. A polícia vai
atrás de Aynur e a leva algemada.
Hulya conta para Firdevs que viu
Bihter saindo do consultório do gine-
cologista. Bihter visita o tumulo de
seu pai. Deniz diz para Nilay que vai
se afastar da casa de Adnan e Nilay
implora para ela ficar.

RECORDRECORDRECORDRECORDRECORD
Apocalipse
Dudu permite que Susana veja Estela
e Talita. Benjamin encontra Noah no
deserto. Hanna e Tiatira ajudam os fe-
ridos no deserto. Adriano mente e diz
para Ricardo que jamais o trairia. Noah
se emociona ao conversar com os fa-
miliares. Hanna e Tiatira dizem que vão
tentar ajudar outras pessoas. Noah diz
que o melhor é Benjamin ficar escondi-
do. Ricardo discursa e mente ao dizer
que Benjamin aceitou a marca.

Ema
apoia o
amor de
Aurélio

por Julieta
Em “Orgulho e paixão” Ca-
milo inventa uma nova men-
tira sobre seu trabalho para
Jane. Ofélia intercede por Lí-
dia junto a Felisber to, que
não cede na punição à filha.
Aurélio afirma ao Barão que
está ao lado de Julieta.
Brandão se oferece para
abrigar Aurélio e Ema agra-
dece o coronel. Estilingue
faz as pazes com Tenória.
Mariana convence Luccino a
ensiná-la a conduzir uma
motocicleta. Ema apoia o
amor de Aurélio por Julieta.
Tenória confronta o Barão.
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Ingredientes:
2 Filés de Tilápia Copacol
Sal e pimenta-do-reino a gosto
2 dentes de alho
2 tomates sem sementes
Azeite de oliva
50 g de purê de tomate
Orégano
50 ml de água
1 colher de sopa de molho in-
glês
50 g de queijo parmesão rala-
do
100 g de queijo muçarela fati-
ado
Papel alumínio

Modo de preparo:
Tempere os Filés de Tilápia
Copacol com sal e pimenta,
reserve.
Pique o alho e os tomates e
reserve.
Em uma panela com azeite
doure o alho, coloque o toma-
te picado, tempere com sal e
pimenta, refogue bem, junte o
purê de tomate, o orégano, o
molho inglês e a água, cozi-

Filé de Tilápia Copacol à Parmegiana

nhe por 5 minutos, reserve.
Coloque o peixe em uma for-
ma untada com azeite, cubra

com papel alumínio e leve
para assar por 15 minutos.
Retire o papel alumínio e colo-

que o molho sobre o peixe, pol-
vilhe com queijo parmesão, cu-
bra com a muçarela e salpique

o orégano, leve ao forno em
temperatura moderada e deixe
assar até derreter o queijo.

Ingredientes:
300g de mandioca cozida
2 colheres de sopa de requei-
jão
1 colher de chá de alecrim
Sal
3 colheres de sopa de azeite
1 cebola em cubos
1 dente de alho picado
4 tomates sem sementes em
cubos
1 colher de sopa de açúcar
mascavo
3 xícaras de pernil desfiado
1/2 xícara de passata de to-

mate (Polpa de tomate cozida,
sem a pele ou sementes)
1/2  xícara de água
Pimenta do reino
100g de parmesão ralado

Instruções:
Amassar a mandioca até ob-
ter um purê, adicionar o re-
queijão, o alecrim e o sal,
misturar bem e reservar.
Aquecer uma panela, regar
com azeite e dourar a cebo-
la, em seguida, juntar o
alho e refogar por mais 2

Escondidinho de Pernil

minutos.
Adicionar o tomate, refogar
por 2 minutos e acrescentar o
açúcar. Mexer até que esteja
bem dissolvido, temperar com
sal e pimenta.
Acrescentar o pernil, a pas-
sata, a água, deixar cozinhar
por, aproximadamente, 10
minutos e dispor em um re-
fratário.
Cobrir com a mandioca, polvi-
lhar com queijo e levar ao for-
no preaquecido a 200 graus
para o queijo gratinar.

Ingredientes
2 ovos
1/2 xícara de óleo
1 xícara de açúcar
1 xícara de farinha de trigo
1 xícara de leite
2 colheres de sobremesa de
fermento
2 bananas amassadas
1 maçã picada em cubinhos
Canela a gosto

Modo de preparo:
Bater na batedeira o açúcar,
os ovos e óleo;
Quando ficar bem clara a
mistura, adicione a farinha,
o leite e a canela;

Bolo de inverno
Deixe bater bem;
Adicione a banana a maçã
e o fermento com uma co-
lher;
Unte um tabuleiro com
manteiga e farinha;
No fundo do tabuleiro colo-
que açúcar com canela;
Despeje a massa do bolo;
Por cima faça o mesmo
processo com a canela e o
açúcar;
Coloque no forno e deixe
assar aproximadamente 45
minutos no fogo baixo;
Desenforme se quiser e sirva.
Se quiser maior o bolo é só
dobrar a receita.

Ingredientes:
2 xícaras (chá) de leite
1 colher (sopa) de amido de milho
3 colheres (sopa) de chocolate em pó
4 colheres (sopa) de açúcar
1 canela em pau
1 caixinha de creme de leite

Modo de preparo:
Em um liquidificador, bata o leite, o amido de mi-
lho, o chocolate em pó e o açúcar;
Despeje a mistura em uma panela com a canela e
leve ao fogo baixo, mexendo sempre até ferver;
Desligue, adicione o creme de leite e mexa bem
até obter uma mistura homogênea;
Retire a canela e sirva quente.

Chocolate quente cremoso
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HOJE
Plante seu jardim e decore sua alma, ao invés de
esperar que alguém lhe traga flores. Shakespeare

PALAVRAS
No futuro, todos terão seus quinze minutos de fama, afirmou

certa vez o cineasta e pintor americano Andy Warhol,
conhecido pelos coloridos retratos de Marilyn Monroe e Elvis

Presley. E o visionário Andy nem viveu o bastante para
conhecer a era da tecnologia com suas redes e mídias

sociais. Parece-me que o mundo conectado na palma da mão
não seria surpresa para ele. Mas é surpresa para nós, o fato

de um ser humano enxergar tão longe.

FELICIDADES!!
Juçara Nazari, Juliana Kisler,
Leoni Kelm Zimmermann,

Roseli Ghidini, Thaís Rebeca
Schrank, Rosa Maria, Juliana

Vargas e Talvino Canalli.

Previna-se!
Como todos sabem, o câncer
é a segunda maior causa de
mortalidade no mundo. Os
especialistas afirmam que
entre dez e quinze anos o
câncer deve ser a primeira
causa. Sendo assim, todos

precisamos buscar a
prevenção, o diagnóstico
precoce e o tratamento

humanizado, personalizado e
de qualidade. Vai aí a dica.

Festival Gospel
O 11º Festival Gospel de Toledo começa nesta quinta-

feira e se estende até sábado. As apresentações serão
no Teatro Municipal a par tir das 20h. O festival tem a

intenção de promover a música e a cultura no Município,
assim como integrar e desenvolver os valores das

músicas cristã e ecumênica. Haverá premiação para os
primeiros colocados. Prestigie!

Cuidados extras
Quem tem pet em casa precisa aumentar a atenção com eles
nestes dias frios. Eles também estão suscetíveis a doenças,

como resfriados e até infecções urinárias, doenças que
causam desconforto e muita dor. Fique atento a sinais como
perda de apetite, apatia, urina escura ou com sangue, que

podem indicar um quadro clínico grave e procure um
veterinário. Seu melhor amigo agradece!

Quinta-feira
perfeita com
HENRIQUE
LIMA,
maravilhoso!

DIVULGAÇÃO

Os novos diretores da Acic vão assumir na noite desta quinta-feira, às 18h30, na Sala Paraná. Os
atuais presidente e vice, Edson José de Vasconcelos e Sandro Bacarin, serão reconduzidos aos seus
cargos para mandato de mais um ano

ASSESSORIA

TÂNIA MORAES

Alan Henrique Brandão e Laís Mara Brandão, da Evidência Lustres
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Caíto vai de Onix no Brasileiro
O cascavelense Caíto Carvalho anunciou que disputar a segun-
da etapa do Turismo Nacional com um Chevrolet Onix. A prova

está marcada para 16 de junho, em Guaporé, no Rio Grande do
Sul. Caíto terá como parceiro Andre Bragantini e poderá se tor-

nar a primeira dupla a ser oficial da Chevrolet na competição. Já
Felipe Carvalho, irmão de Caíto, também estará em Guaporé,

mas continua competindo com um Celta.

Os paranaenses já estão no
clima do Rali de Erechim, a
maior competição de rali de ve-
locidade do Brasil, que começou
ontem com os serviços de secre-
taria e vai até domingo, quando
serão conhecidos os campeões.
A competição será válida pelos
campeonatos Sul-Americano,
Brasileiro e Gaúcho.

A dupla de Cascavel forma-
da pelo piloto Sandro Suptitz
e pelo navegador Eduardo “Lo-
binho” Ortolan está em Ere-
chim, norte do Rio Grande do
Sul, desde terça-feira à noite.
Eles vão competir na catego-
ria RC4, com um Volkswagen
Gol, da equipe Rally Cascavel
Motorsport. Marcos Valandro
também disputa a categoria
RC4, tendo a gaúcha Bruna
Giaretta como navegadora.

Tanto Suptitz quanto Ortolan
estão motivados para disputa-
rem o Brasileiro e o Gaúcho. Eles
foram ao pódio, com o terceiro
lugar na etapa de abertura da
temporada em março, em Esta-
ção, também no Norte do Rio
Grande do Sul. “Fizemos uma
boa preparação e estamos ansi-
osos para competir. Se não hou-
ver quebras, temos condições de

Giaffone fora
Luciano Bur ti vai
estrear na Copa Truck
neste domingo, em
Interlagos. O piloto
substituirá o titular e
atual campeão das
Copas da categoria
Felipe Giaf fone, que
ficará de fora em
função de ser o
comentarias das 500
Milhas de Indianápolis,
que será transmitida ao
vivo pela Band.

André
Marques
Durante quase 40 dias
André Marques precisou
conter seus movimentos,
respirar leve e ter muito
cuidado para se recuperar
da fratura de três costelas,
ocasionada pelo acidente
sofrido durante os treinos
na etapa de Guaporé. Todo
esse cuidado valeu a
pena. Uma nova
ressonância magnética
feita contem confirmou que
a recuperação está
efetivada e o piloto
paulista poderá participar
da etapa da Copa Truck
que acontece neste
domingo, em Interlagos,
São Paulo.

Motocross
O Campeonato
Paranaense de Motocross
terá a terceira etapa da
temporada 2018
realizada sábado e
domingo, na cidade de
Boa Esperança, localizada
a cerca de 60
quilômetros de Campo
Mourão. Segundo o
presidente da Federação
Paranaense de
Motociclismo, Gilber to
Rosa, a expectativa é de
gate cheio e belas
disputas.

Cascavelenses já estão no
clima do Rali de Erechim

fazer um belo rali”, salienta
Eduardo Ortolan.

TEMPERATURAS MELHORAM
O rali irá literalmente es-

quentar as temperaturas no
norte do Rio Grande do Sul.
Depois de dias de frio inten-
so, será possível diminuir um
pouco as blusas nos dias da
competição. As previsões me-
teorológicas indicam que ama-
nhã a temperatura mínima
será de 1ºC e a máxima de
16ºC. As melhoras começam

na sexta-feira, com mínima de
5ºC e máxima de 18ºC. No sá-
bado, mínima de 9ºC e máxi-
ma de 20ºC e no domingo, úl-
timo dia de prova, mínima de
10ºC e máxima de 21ºC.

A equipe Rally Cascavel
Motorsport tem apoio de Fu-
são Solar, Auto Posto Texas,

Programação de hoje
8h - Início do reconhecimento das especiais
8h - Início das verificações técnicas
19h - Largada promocional (Praça de Bandeira - centro)

Auto Escola Senna, Beux Im-
port e Export, Moinho Rio
Azul, Cervejaria Providencia,
Bar do Didi, Mormaii Óculos,
Yokohama Pneus - Tire Shop,
Mizuno Óculos, Incafibra, Rei
do Pão, Ótica Curitiba e  Rally
Center (que faz a preparação
mecânica do carro).

EDSON CASTRO

Sandro Suptitz e Eduardo Ortolan estão
prontos para enfrentarem as baixas
temperaturas do Norte do Rio Grande do Sul

Encontro de trilheiros bate recorde no Paraná
O Tombo na Lama, maior

encontro de trilheiros do Pa-
raná, bateu o próprio recor-
de. Nesta edição, 2.337 inscri-
tos participaram da trilha de
60 quilômetros com suas mo-
tos, quadriciclos e UTVs, 350
participantes a mais que no
evento mais movimentado até
então, realizado no ano 2016.
Foi uma verdadeira festa off-
road, entre a última sexta-fei-
ra e domingo, na cidade de
Piên. A primeira edição do
Tombo na Lama foi realizada
em 2006, reunindo 58 motos.

DIVULGAÇÃO

Todos os participantes percorreram
60 quilômetros de trilhas
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A goleada por 7 a 1 sofrida
pelo Brasil para a Alemanha é
inesquecível pela expressivi-
dade das seleções e também
pelo contexto - o Mundial era
na casa dos brasileiros. Na
história das Copas, a maior
goleada já registrada foi na
edição de 1982, na Espanha.
Pela 1ª fase do Grupo 3, a
seleção da Hungria goleou a
de El Salvador por 10 a 1.

LIBERTADORES
19h15 Santos x Real Garcilaso
19h15 Estudiantes x Nacional
21h30 Bolívar x Delfín
21h30 At. Nacional x Colo-Colo
21h30 Independiente x Dep. Lara
21h30 Corinthians x Millonarios

COPA DO NORDESTE
19h Vitória x S. Correa

São Paulo - Com novidade
no comando técnico após a sa-
ída de Fábio Carille, que acei-
tou uma proposta Al-Wehda, da
Arábia Saudita, o Corinthians
enfrentará os colombianos do
Millonarios nesta quarta-feira,
às 21h30, em Itaquera e preci-
sará de um empate para ficar
com a primeira posição do Gru-
po 7 da Taça Libertadores.

Classificado para as oitavas
de final com uma rodada de an-
tecipação depois de ter goleado
o Deportivo Lara por 7 a 2 na
Venezuela, o Alvinegro paulis-

Libertadores

Corinthians inicia era sem Carille
nesta noite, contra o Millonarios

ta lidera a chave com dez pon-
tos, três a mais que o segundo
colocado, o Independiente.

Dessa forma, para derrubar
o campeão brasileiro do topo, o
time argentino precisará de um
triunfo do lanterna Millonari-
os na Arena Corinthians, além
de bater o Lara, terceiro colo-
cado, com seis pontos, em Ave-
llaneda, e ainda tirar uma dife-
rença de sete gols no saldo.

O time colombiano ainda tem
chances de avançar, mas para
isso tem que vencer em Itaque-
ra e ainda contar com um em-

pate no duelo na Argentina.
A principal e definitiva au-

sência no Corinthians não
atua dentro das quatro linhas.
Campeão do Brasileirão e bi-
campeão paulista em seu pri-
meiro trabalho à frente de uma
equipe profissional, Carille está
de mudança para a Arábia
Saudita e será substituído por
seu auxiliar, Osmar Loss.

Loss terá dois desfalques em
sua estreia, o goleiro Cássio e
o lateral-direito Fágner, que
já se apresentaram à seleção
brasileira para a preparação

para a Copa do Mundo. Wal-
ter voltará à meta, e Mantu-
an, que já vinha jogando por-
que o titular estava machuca-
do, será mantido na ala.

Às 19h15 desta quinta-feira, na Vila Belmiro,
Santos e Real Garcilaso encaram a última ro-
dada da fase de grupos da Copa Libertado-
res. Se o Peixe vencer, garante a primeira co-
locação no Grupo 6. Caso empate, o time bra-
sileiro torce para que o Nacional não vença o
Independiente. Já se for derrotado, o Peixe
precisa que o time uruguaio não pontue. Para
o confronto, o “pendurado” no cargo técnico
Jair Ventura não poderá contar com o volante
Alison, que sofreu uma torção no joelho direi-
to no clássico do último domingo, contra o
São Paulo, e não tem prazo de retorno.

Toledo - A cidade de Toledo
recebe nesta sexta-feira e sá-
bado a Copa Paraná de Ginás-
tica Rítmica. A competição
está sendo realizada neste ano
pela primeira vez e visa dar
as ginastas mais oportunida-
des de entrar em quadra, ga-
nhando assim mais experiên-
cia de competição.

A disputa serve de prepara-
ção para competições de mai-
or porte, como os campeona-
tos paranaense e brasileiro
nas respectivas categorias.
Candidata ao título em casa,
a equipe da Sadia vai partici-
par do individual nos níveis I
e II em todas as categorias.
Cada atleta participa em dois
aparelhos e a premiação será
por aparelho e por equipe.

Mal. Rondon - O Mare-
chal Ftusal tem um impor-
tante desafio nesta quinta-fei-
ra diante do Campo Mourão,
às 19h30, no Ginásio Ney
Braga. O time rondonense
conta novamente com o fa-
tor casa para busca a vitó-
ria que lhe vale a liderança
da Série Ouro do Campeona-
to Paranaense.

O atual líder Pato Branco,

Ministro em Cascavel
O ministro do Esporte, Lean-
dro Fróes, concederá entre-
vista coletiva nesta quinta-fei-
ra, a partir das 9h30, no anti-
go Centro Nacional de Treina-
mento em Atletismo, em
Cascavel. Ele conversará com
os jornalistas sobre a reto-
mada das obras da unidade
e sobre o cronograma de ins-
talação do Colégio Militar de
Cascavel, entre outros assun-
tos. O ministro estará acom-
panhado da governadora Cida
Borghetti, do deputado fede-
ral Evandro Roman, do prefei-
to Leonaldo Paranhos e ou-
tras autoridades. Logo após a
coletiva, o ministro percorrerá
as obras no local.

Cascavel Futsal
Para o Cascavel Futsal, o
próximo compromisso será
pela Liga Nacional. A Serpen-
te Tricolor receberá o Corin-
thians no evento que marca-
rá a reinauguração do Giná-
sio de Esportes Elvira Me-
nin, em Santa Tereza do
Oeste. O duelo está será sá-
bado, às 13h, pela 9ª roda-
da da Liga. Já pela Série
Ouro do Paranaense, o próxi-
mo compromisso do time
cascavelense será contra
um adversário que também
disputa a LNF: o Foz Catara-
tas, na terça-feira (29), no
Ginásio Costa Cavalcanti,
em Foz do Iguaçu.

Engenharíadas
O município de Toledo está
preparado para receber o En-
genharíadas 2018. O evento
ocorrerá da próxima quinta-
feira (31) até o dia 3 de ju-
nho, no Centro de Eventos
Ismael Sperafico e em mais
de 20 praças esportivas da
cidade, que servirão de pal-
co para as 22 modalidades
em disputa. Esse é o maior
evento esportivo Inter atléti-
cas de todo o Paraná. Ao
todo estarão competindo em
Toledo 25 atléticas do Esta-
do e uma da UFGD, de Dou-
rados-MS. A expectativa para
a edição de 2018 é de recor-
de de participação, com
mais de 7 mil pessoas na ci-
dade para o evento.

Inclusão
Mais que a busca por vitórias
e o reconhecimento do públi-
co, o que prevaleceu durante
as provas de atletismo para
os Atletas Com Deficiência
(ACD) foi a alegria, a solidari-
edade e a inclusão, durante
as disputas da fase regional
dos Jogos Escolares do Para-
ná. Segundo o coordenador
do evento que envolve colégi-
os estaduais e particulares
pertencentes ao Núcleo Regi-
onal de Educação de Casca-
vel, Rui Cocco, aproximada-
mente 70 jovens das Esco-
las Especiais Valéria Mene-
ghel (Cascavel), Novo Hori-
zonte (Corbélia) e Elenice
Correa (Guaraniaçu) partici-
param das disputas de salto
em distância, corridas e arre-
messo de peso, realizadas
no Ciro Nardi, em Cascavel.
“As provas ACD são carrega-
das de cooperação e cumpli-
cidade entre os atletas ad-
versários; o momento foi um
aprendizado para quem este-
ve presente”, disse Rui.

Além da equipe da casa, par-
ticipam da competição repre-
sentantes de clubes de Curiti-
ba, Araucária, Maringá e Lon-
drina. As atletas começam a
chegar nesta quinta-feira a
Toledo e participarão amanhã
à tarde dos treinos oficiais.
No sábado, a partir das 10h,
começam as disputas. A qua-
dra será liberada a partir das
8h para aquecimento e as dis-
putas deverão prosseguir ao
longo de todo o dia.

As disputas serão realizadas
no Ginásio do Sesi, centro de
treinamento da equipe de ren-
dimento da Sadia, com acesso
livre. A competição é a primei-
ra do ano no estado e serve de
preparação para as demais pre-
vistas no calendário de 2018.

 GRUPO 6 | Santos recebe Real Garcilaso na Vila Belmiro
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Toledo sedia a Copa
Paraná de Ginástica

Marechal Futsal joga em
casa de olho na liderança

empatou com o Umuarama na
noite de terça-feira, e chegou
aos 21 pontos em nove jogos
disputados, enquanto o Mare-
chal entra em quadra hoje
como vice-líder com 19 pontos
em oito jogos disputados. As-
sim, com uma vitória chega-
rá aos 22 pontos e assumirá a
liderança da competição.

O fator casa vem sendo o
diferencial do time rondonen-
se na competição estadual:
até o momento foram quatro
vitórias em quatro jogos dis-
putados no Ney Braga, com
17 gols marcados e apenas
quatro sofridos.

Para colocar o objetivo em
prática, o Marechal precisa
frear o ímpeto do Campo
Mourão, que é o 8º colocado
no Paranaense com 12 pon-
tos conquistados em oito jo-
gos e busca surpreender a
equipe da casa para e avan-
çar na tabela de classificação.

COPAGRIL FUTSAL

Marechal só precisa seguir 100% em
casa para alcançar a liderança da Ouro
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em horta 
suspensa

SUPLEMENTO JORNAL O PARANÁ  |  QUINTA-FEIRA, 24 DE MAIO DE 2018

PÁGINA 5

D
IV
U
LG
A
Ç
Ã
O



02|OPR Rural| editoria@oparana.com.br
O Paraná
Quinta-feira, 24 de maio de 2018

O Instituto Emater e a Secretaria de Agricultura de Toledo realizam hoje uma palestra
sobre bovinocultura leiteira, na qual serão tratados os seguintes assuntos: gestão do
Negócio Leite com o engenheiro agrônomo Luis Faganello, do Instituto Emater; Fatores
que Afetam a Reprodução de Bovinos de Leite, com o veterinário Bruno Guilherme Soriano
Moura. O encontro será no Centro de Eventos Ismael Sperafico, das 13h30 às 16h. Mais
informações no escritório local da Emater, no telefone (45) 3379-5010.

Bovinocultura
de leite
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expedienteexpediente Jornal Oparana S/A  CNPJ: 21.819.026/0001-36 Matriz
Jornal Oparana S/A  CNPJ: 21.819.026/0002-17 Filial

Redação, administração, publicidade e oficinas
Rua Pernambuco, 1.600 - Cascavel - PR
CEP 85.810-021 - Caixa Postal 761
Telefone Central (45) 3321-1000 Fax (45) 3321-1020

Emails
redacao@oparana.com.br

comercial@oparana.com.br

assinaturas@oparana.com.br

Curitiba / São Paulo / Merconet
(41) 3079-4666

Brasília, Florianópolis/Central
(61) 3323-4701 / (48) 3216-0600

Porto Alegre/Expansão Brasil
(51) 3340-1408

REPRESENTANTES NACIONAIS
Direção-Geral
Clarice Roman

Diretor
Jadir Zimmermann
diretor@oparana.com.br
jadir.jornalista@gmail.com

Editora-chefe
Carla Hachmann
editoria@oparana.com.br
www.oparana.com.br

AÍ
LT

O
N

 S
AN

TO
S

Milho safrinha
e a geada

O frio foi intenso no Paraná, mas o milho safrinha não
sofreu danos significativos por geadas. Apenas em áreas
de baixada houve formação de geadas fracas. No Centro-
Sul e nos Campos Gerais o frio foi mais intenso e com ge-
adas moderadas. A semana será de frio e predomínio de

sol no Estado. Reforço de ar polar chegou ontem, mas afe-
ta mais o Centro-Sul do Estado. No oeste as temperaturas

prometem elevação gradativa.

Formação de
jovens aprendizes

Ao menos 59 jovens da 16ª e da 17ª turma concluíram a
formação no Programa Jovem Aprendiz Cooperativo, promovi-
do pela Copacol em parceria com a Faculdade Unica de Cafe-
lândia, Fundação Padre Luis Louise e o Sescoop. As cerimôni-
as de encerramento ocorreram nesta semana na cidade de
Nova Aurora e reuniram também a turma de Cafelândia.

Durante os eventos, os jovens se emocionaram e pude-
ram, por meio das homenagens prestadas, relembrar impor-
tantes momentos de aprendizado e experiências ao decorrer
dos 24 meses de programa ao lado dos pais e seus monito-
res e agradeceram a oportunidade oferecida.

Para o vice-presidente da Copacol, James Fernando de Mo-
rais, além de contribuir para a formação de jovens talentos, o
programa garante aos participantes o primeiro contato com o
mercado de trabalho e a oportunidade para aqueles que pre-
tendem dar continuidade a contribuição profissional dentro da
Copacol. “A primeira etapa da carreira profissional de vocês
se encerra, no entanto, é preciso continuar aprendendo, se
dedicando e batalhando para vencer os demais desafios que
o mercado de trabalho vai impor a vocês”, disse.

DIVULGAÇÃO

Prevenção
de acidentes

A Cooperativa Agroindustrial Copagril, ao lado das dez
Comissões Internas de Prevenção de Acidentes, realiza
nesta semana a Sipat (Semana Interna de Prevenção de

Acidentes de Trabalho). A programação segue até sexta-fei-
ra (25) com palestras e ações especiais exclusivamente
para seus funcionários visando conscientizá-los quanto à

importância da utilização de equipamentos de segurança e
hábitos corretos para evitar acidentes de trabalho, além de
abordar vários outros temas visando manter boas condi-

ções de saúde. A Sipat, que contará com palestras minis-
tradas em Marechal Cândido
Rondon, Guaíra, Nova Santa
Rosa e Entre Rios do Oeste,
possui como tema central no
ano de 2018 "Zero Aciden-

tes. Toda pessoa é importan-
te para alguém. E todos são

importantes para nós".
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Rally da Safra chega a
Cascavel

Cascavel é um dos municípi-
os brasileiros integrados à agen-
da do Rally da Safra 2018. Pro-
movido pelo Grupo Agroconsult
desde 2004, o projeto é um dos
pioneiros no Brasil a ir a campo
para aferir as condições das la-
vouras de soja e milho. Em Cas-
cavel, o circuito de palestras vai
ocorrer no dia 7 de junho, a par-
tir das 20h, na Associação Atlé-
tica Coopavel.

O trabalho ocorre em duas
fases distintas. Na primeira,
equipes técnicas percorrem as
áreas de maior produção, de ja-
neiro a março, para verificar as
condições das lavouras e da co-
lheita. Depois, geralmente na
metade do ano, cidades são vi-
sitadas em um ciclo de pales-
tras que abordam sobre particu-

laridades das duas culturas e
informam sobre atualidade e ten-
dências do mercado de grãos.

O roteiro é escolhido com a
finalidade de alcançar os princi-
pais polos produtores de soja e
milho do País, diz André Pessoa,
que fará a principal das quatro
palestras agendadas para o dia
7 de junho em Cascavel. As apre-
sentações começarão às 20h e
se estenderão até as 21h30.

A expectativa é de que o Rally
da Safra 2018 reúna mais de
200 pessoas na Associação
Atlética Coopavel - na BR-467,
saída para Toledo. Boa parte
dos convidados é de produto-
res rurais filiados à cooperati-
va. Depois das palestras, os
presentes terão a chance de
confraternizar em jantar.

DIVULGAÇÃO

A pesquisa afere números das principais commodities brasileiras

A diversificação que dá certo
Quando se fala em alta per-

formance na atividade leitei-
ra, imagina-se um grande lo-
cal destinado a produção, es-
trutura de alto investimento e
só possível com grandes pro-
dutores. Mas com a tecnolo-
gia cada vez mais avançada
no agronegócio como um
todo, com dedicação, organi-
zação e planejamento desen-
volvido por produtores e em-
presas do setor, essa ideia
está sendo desmitificada. Pe-

quenas propriedades podem,
sim, trazer grandes resulta-
dos. E, para exemplificar, a
produção de Abílio Kuntz, de
Nova Santa Rosa.

Em uma propriedade de três
hectares, a família de Abílio
Kuntz tem exclusivamente a
atividade leiteira. “Temos um
plantel de 30 animais, sendo
25 em lactação, tendo uma
média mensal de 21 mil litros
de leite”, enalteceu.

Um dos fatores que explicam

essa alta produtividade é que
esse plantel fica em sistema
confinado, com ambientação
climatizada. “Investimos na
estrutura, com ventilação pa-
dronizada, em sistema de con-
finamento, onde os animais
têm uma temperatura sempre
agradável”, explicou Abílio, que
complementa: “Com isso, eles
não têm exaustão com o ca-
lor, se alimentam de forma
correta e têm tudo propício
para produzir leite”.

RAÇÃO
O produtor conta que a ra-

ção, assim como a ambien-
tação, faz toda a diferença
para sua alta produtividade.
“Posso afirmar que é a me-
lhor ração que tem, já utili-
zamos outras, mas acaba-
mos voltando para a Prima
Raça. Com cer teza, se te-
mos essa alta produtividade
do leite, a ração é determi-
nante, assim como a estru-
tura de ambientação”.

COOPERATIVA
E COOPERADO

A relação do produtor com a
cooperativa é de mais de 12
anos e Abílio fez questão de des-
tacá-la. “Estamos com a Prima-
to há mais de 12 anos e posso
dizer que é muito impor tante
para que possamos desenvolver
nossa atividade. Recebemos as
visitas, temos negociação e fa-
zer parte da cooperativa é posi-
tivo porque ainda temos sobras
no final do exercício”.

Concurso de Queijos Artesanais
e a valorização do campo

Na última terça-feira o Insti-
tuto Emater sediou a sétima e
última etapa regional do concur-
so com queijos da Região Me-
tropolitana de Curitiba e Litoral.
Nas seis etapas territoriais an-
teriores já par ticiparam 159
queijeiros de 79 municípios
paranaenses.

Cada etapa regional selecio-
na três queijos para a final do
concurso que será realizada no
Mercado Municipal de Curitiba
no dia 20 de julho deste ano.

Na etapa regional de Curiti-
ba deverão ser avaliados mais
de 30 queijos, de forma que no
total estadual o número de par-
ticipantes deve chegar a 190,
superando a estimativa inicial
que era de 120 a 150 queijos.

O objetivo do concurso é
identificar e promover a produ-
ção de queijos ar tesanais da
agricultura familiar paranaense,
valorizando a cultura alimentar
e o saber fazer dos queijos di-
ferenciados (maturados) e, as-
sim, contribuir para a agregação
de valor por meio da agroindús-
tria familiar.

O Concurso de Queijos Arte-
sanais do Paraná é promovido
pelo Instituto Emater em parce-
ria com o Ministério da Agricul-
tura e o apoio de outras organi-
zações e dos Programas Pró-

Rural e Microbacias.
Segundo Reni Antonio Denar-

di, da Comissão Organizadora
do Concurso, embora o Paraná
seja o segundo maior estado
produtor de leite do Brasil, os
queijos paranaenses não parti-
cipam dos concursos nacionais
de queijos artesanais, até por-
que ainda não existem no Esta-
do queijos artesanais com ca-
racterísticas próprias bem defi-
nidas, os terroir, que incorporam
propriedades oriundas das con-
dições ambientais (clima, tipos
de solo e de pastagem, raças
do rebanho), bem como das
práticas tradicionais de fabrica-
ção, inclusive das formas de
maturação dos queijos, além da
cultura alimentar da população.

A partir desse concurso, o
Instituto Emater e parceiros
pretendem, por meio de pes-
quisas e atividades de capaci-
tação, identificar e desenvolver
alguns tipos de queijos artesa-
nais paranaenses que tenham
qualidade para par ticipar de
concursos nacionais e interna-
cionais como já ocorre com
queijos mineiros e catarinen-
ses. Mais informações sobre
o Concurso podem ser obtidas
em www.emater.pr.gov.br - Con-
curso Queijos Ar tesanais; ou
pelo telefone (41) 3250-2289.Concurso leva produtores de todo o Estado para a etapa de Curitiba

DIVULGAÇÃO
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O IAP (Instituto Ambiental do
Paraná) e o Ibama (Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e Re-
cursos Naturais Renováveis)
discutiram o funcionamento do
Sinaflor (Sistema Nacional de
Controle da Origem dos Produ-
tos Florestais). A conversa teve
o objetivo de esclarecer pontos
sobre o acesso ao sistema
pelos usuários assim como
pelos técnicos do órgão esta-
dual para análise e deliberação
das solicitações.

Desde o início deste mês o
Paraná deixou de receber, em
meio físico, solicitações de au-
torização florestal para cor te
isolado, corte raso e desmate
de espécies nativas. As novas
solicitações devem ser feitas
apenas pela internet, por meio
do sistema que foi desenvol-
vido pelo Ibama.

Até o momento, o Estado
conta com seis empreendi-
mentos cadastrados e com
quatro solicitações penden-
tes, que deverão ser analisa-
das em breve pelos servido-
res estaduais. Para isso, ficou
acordado que 20 técnicos do
IAP terão acesso até o fim
desta semana para que as
análises possam ser feitas.

No início da semana seis
servidores do IAP e da Secreta-
ria de Estado de Meio Ambien-
te foram capacitados pelo Iba-
ma, em Brasília, para uso do
sistema. O conhecimento deve-
rá ser replicado entre os de-
mais técnicos do instituto.

Também será realizado em

Autorizações florestais:
agora apenas pela internet

junho um novo treinamento pelo
Ibama para capacitação de téc-
nicos do poder público estadu-
al e municípios descentraliza-
dos para análise e homologa-
ção das solicitações. Também
será promovido um workshop
com consultores e pessoas in-
teressadas para aprender como
realizar a solicitação de autori-
zações florestais.

SINAFLOR
O Sinaflor atende ao novo

Código Florestal (Lei Federal
12.651/2012) que estabele-
ce a necessidade de um sis-
tema nacional para a gestão
florestal no País. O objetivo da
nova ferramenta é dar mais
transparência na emissão de
autorizações e nas transações
florestais, dificultar fraudes na
emissão de documentos,
além de possibilitar a emis-
são de relatórios para auxiliar
nos procedimentos de licenci-
amento e fiscalização ambien-
tal em todo o País.

O Sinaflor integra dados de
todos os estados e informa-
ções do Sicar (Sistema de Ca-
dastro Ambiental Rural), do
Ato Declaratório Ambiental, do
DOF (Documento de Origem
Florestal) e, ainda, autoriza-
ções de exploração emitidas
pelos órgãos competentes.

Para protocolar essa solici-
tação no novo sistema, os em-
preendimentos que atuam na
área florestal, assim como seu
responsável técnico, também
devem ser cadastrados no sis-

tema online. Os empreendi-
mentos localizados em área
rural também precisarão que o
imóvel esteja obrigatoriamente
com o seu cadastro ativo no
CAR (Cadastro Ambiental Rural).

Manuais para o uso interno e
externo do sistema estão dispo-
níveis no site do Ibama (http://
w w w . i b a m a . g o v . b r /
sinaflor#manuais) e dúvidas po-
dem ser encaminhadas ao e-mail
sinaflor.sede@ibama.gov.br.

Com mais de 65 exposi-
tores o evento CPAgro 2018,
realizado na última semana
em Cafelândia, além de ge-
rar conhecimento aos coope-
rados, a Copacol também
ofereceu novas propostas de
produtos, prova disso foi o
lançamento da Grife Copacol.

Com mais de 20 itens en-
tre canecas, botinas, kit chur-
rascos, cuia, bomba de chi-
marrão, garrafas térmicas,
caixas térmicas e jaquetas,
o estande da Loja Agropecu-
ária presente no evento ofe-

Supermercados
Disponíveis para venda durante o CPAgro 2018, os produtos
serão encaminhados posteriormente para o Copacol Supermer-
cados de Cafelândia e na sequência também devem chegar às
demais lojas da rede.
Além da venda da Grife Copacol, o estande da Loja Agropecuá-
ria ainda contou com ofertas especiais em flores e produtos ao
decorrer do evento. “Trouxemos para o nosso espaço o melhor
preço em produtos para que assim o nosso cliente possa
agregar o conhecimento a ótimos negócios”, confirma o
supervisor da Loja Agropecuária, Ricardo Reghini.
E, para tornar a visita ao espaço ainda mais dinâmica, a equipe
de colaboradores ofereceu uma brincadeira aos visitantes, que
foi a cobrança de pênalti Copacol. Os clientes tiveram direito a
um chute ao minigol montado no espaço e aqueles que
marcaram levam para casa uma minibola estampada com as
bandeiras dos países representados pelos produtos Linguiças
Sabores do Mundo Copacol.

receu aos visitantes inúme-
ras opções de produtos com
a marca Copacol.

“Depois do sucesso das
vendas das botinas lançadas
em janeiro deste ano, apre-
sentamos nos dois dias de
evento a Grife Copacol. Esta
é uma nova proposta que
atende diferentes públicos
que buscam qualidade e até
mesmo opções de presentes
personalizados com a marca
da nossa cooperativa”, afir-
mou o gerente de Marketing,
Alessandro Guerra.

Agora a Copacol
tem grife

Produtos estão disponíveis para cooperados e não cooperados

DIVULGAÇÃO

Objetivo é uniformizar debate  e ferramentas para pedidos
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As crianças do Centro Muni-
cipal de Educação Infantil Ca-
sinha Feliz, em Maripá, tiveram
uma atividade diferente nesta
semana. As turmas F e H do
Maternal II fizeram uma expe-
dição investigativa para conhe-
cer a produção de morangos
em horta suspensa. A visita foi
na casa da maripaense Gu-
drun Koralewski.

A atividade faz par te do Pro-
grama União Faz a Vida, de-
senvolvido pela Secretaria de
Educação, Cultura e Despor-
to do Município de Maripá em
parceria com o Sicredi. O pro-
grama envolve alunos do En-
sino Fundamental e da Educa-
ção Infantil, que realizam uma
série de atividades durante o
ano. “No Cmei, a proposta é
criar um projeto relacionado à
hor ticultura para produzir al-
guns alimentos que são utili-
zados nas refeições dos alu-
nos”, explica a diretora An-
dreia Giese.

A hor ta suspensa na casa
da maripaense Gudrun Kora-
lewski foi construída utilizan-
do canos de PVC. Segundo
ela, a ideia surgiu após as-
sistir a um vídeo na internet.
“Achei a ideia interessante e
decidi testar. Faz dois meses
que construímos a hor ta e
com o que tenho plantado até

O segredo da produção de
morangos em horta suspensa

agora consigo colher de qua-
tro a cinco morangos por
dia”, conta.

De acordo com a diretora
Andreia Giese, o próximo pas-

so é planejar com os profes-
sores e os alunos quais as
possibilidades para colocar o
projeto em prática no Cmei. “A
ideia é de que os alunos acom-

panhem todo o processo, des-
de a montagem da estrutura
até a colheita dos alimentos.
Apesar de essa turma ter alu-
nos de apenas dois anos de

idade, o contato com esse tipo
de atividade amplia as possi-
bilidades de trabalho dentro da
sala de aula e auxilia no apren-
dizado”, explica.

DIVULGAÇÃO

Com apenas dois anos de idade, crianças se encantam com a horta de morangos
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VBP registra
novo avanço

em maio,
aponta
boletim

O VBP (Valor Bruto da Produ-
ção) Agropecuária apresenta a
evolução do faturamento do se-
tor decorrente de alterações
nas estimativas de produção e
nos preços recebidos pelos pro-
dutores. Segundo o boletim VBP
da Agropecuária, publicação
mensal, elaborada pelo Núcleo
Econômico da Superintendên-
cia Técnica da Confederação da
Agricultura e Pecuária do Brasil,
analisou 23 produtos agrícolas
e cinco produtos pecuários.

Para as estimativas das sa-
fras de grãos, o boletim VBP de
maio considerou o acompanha-
mento da safra brasileira reali-
zado pela Conab (Companhia
Nacional de Abastecimento) di-
vulgado em maio de 2018. A
estimativa de produção de café
foi divulgada pela Conab em ja-
neiro de 2018 e a de cana-de-
açúcar, em dezembro/2017. A
previsão de produção dos de-
mais produtos agrícolas consi-
derada nesse boletim é a divul-
gada pelo Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística, no seu
Levantamento Sistemático da
Produção Agropecuária, em

maio de 2018.
Para a produção pecuária,

que não possui estimativa men-
sal publicada por essas insti-
tuições, as estimativas da pro-
dução têm como fonte a Abpa
(Associação Brasileira de Pro-
teína Animal), o Usda (Depar-
tamento de Agricultura dos Es-
tados Unidos) e a CNA. Os pre-
ços mensais são coletados nas
seguintes instituições: Cepea
(Centro de Estudos Avançados
em Economia Aplicada), Portal
Agrolink, Companhia Nacional
de Abastecimento e JOX Con-
sultoria.

RESULTADOS
O Valor Bruto da Produção

Agropecuária de 2018 mensu-
rado a preços reais de abril de
2018 deverá atingir R$ 556,92
bilhões, aumento de 1,57% em
relação ao faturamento de
2017, de R$ 548,33 bilhões.

O VBP estimado para as 23
principais culturas agrícolas em
2018, a preços reais de abril
de 2018, deve alcançar R$
365,42 bilhões, aumento de
4,02% em relação ao ano pas-

Menos café na Índia
A Índia deve produzir 316 mil to-

neladas (cerca de 5,3 milhões de
sacas de 60 kg) de café em 2017/
18, queda de quase 10% em rela-
ção à estimativa anterior, já que chu-
vas mais fracas e altas temperatu-
ras atingiram a safra, afirmou o Con-
selho de Café. O país asiático, fa-
moso como produtor de chá, tam-
bém é o sexto maior produtor de café
do mundo, produzindo principalmen-
te a variedade robusta, usada para
fazer café instantâneo. Também pro-
duz um pouco de arábica.

É provável que a Índia produza
221 mil toneladas de robusta no ano
de comercialização que termina em
30 de setembro, uma queda de
10,6% em relação à estimativa an-
terior, disse o Conselho. A produção
de arábica deve cair quase 8 por
cento em relação à previsão anteri-
or, para 95 mil toneladas.

A Índia, que alguns dizem que ini-
ciou o cultivo do café em 1670 com
sete grãos contrabandeados, exporta
três quartos de sua produção. A Itália,
a Alemanha e a Bélgica são os princi-
pais compradores da safra da Índia.

sado (R$ 351,3 bilhões). Para
a pecuária, o faturamento esti-
mado para 2018 é de R$
191,5 bilhões, valor 2,8% infe-
rior ao estimado para 2017 (R$
197,03 bilhões).

A produção brasileira de
grãos está estimada em
232,6 milhões de toneladas
para a safra 2017/2018, re-
dução de 2,1% em relação à
safra anterior (237,67 milhões
de toneladas). Essa produção
está prevista numa área de
61,55 milhões de hectares, ou
seja, crescimento de 1,1% se
comparada à safra 2016/
2017. Segundo o relatório da
Conab, o avanço da colheita da
soja e do milho primeira safra
confirma boas produtividades
das culturas e, apesar da re-
dução de produção em relação
à 2016/2017, o Brasil deve
colher a segunda maior safra
da história.

Incrementos
A produção de algodão, soja e trigo devem apresentar incremento
em relação à safra passada, respectivamente, de 27%, 2,6% e 14,3%.
Para arroz e milho, a estimativa da Conab é de queda de 6,5% e
8,8%, respectivamente, em relação à safra 2016/2017.
Os preços de algodão, milho e soja mais elevados na média de
janeiro a abril de 2018 em comparação à média de 2017 colaboraram
para a recuperação do VBP agrícola em 2018, uma vez que esses
produtos respondem por 37,6% do VBP da agropecuária.
Para cana-de-açúcar, a Conab estima produção de 635,6 milhões
de toneladas, 3,28% a menos que na safra 2016/2017. Para café, a
estimativa é de crescimento de até 30,1% na produção dessa safra
(aproximadamente 58,5 milhões de sacas de café beneficiado).
Os preços de cana e café nos quatro primeiros meses de 2018, no
entanto, encontram-se abaixo da média de preços de 2017, 8,2%
para café arábica, 24,3% para café robusta e 3,3% para cana-de-
açúcar.
Embora a produção de cana deva cair 3,3% em relação à safra
anterior, passando de 657,18 milhões de toneladas para 635,6
milhões de toneladas, a produtividade estimada para a safra 2017/
2018 é de 72,73 mil kg/hectare, 0,2% superior à safra 2016/2017,
decorrente da recuperação das lavouras na Região Norte-Nordeste
(8,1%). Segundo o relatório da Conab, apesar da expectativa de
melhoria nas condições climáticas para essa safra, a redução de área
observada nos principais estados produtores da Região Centro-Sul
será responsável pela expectativa de menor produção.

Variações
Os produtos agrícolas que devem apresentar variação positiva do
seu valor bruto de produção em 2018 em relação a 2017 são:
caroço de algodão (9,9%), algodão em pluma (34,9%), banana
(5,2%), cacau (24,7%), café arábica (19,4%), cebola (82,9%), maçã
(22,5%), mamona (98,6%), mandioca (6,3%), milho (8,4%), soja
(9,4%), tomate (24,7%) e trigo (26,1%).
Para os produtos da pecuária, a estimativa é de incremento do
faturamento do setor de carne bovina (4,6%). O faturamento de
frango, leite, ovos e suínos devem cair, respectivamente, 6,9%, 7,9%,
12,3% e 14,7. O segmento de carne bovina, que participa com 49,1%
do faturamento do segmento pecuário e 16,9% do faturamento da
agropecuária, apresentou recuperação de preço de 2,5% nos quatro
primeiros meses de 2018 em comparação com a média de preços de
2017. Já os demais produtos pecuários enfrentam redução significati-
va dos preços, em torno de 15%.

Dentre os principais
destaques no VBP estão,

mais uma vez, os grãos,
revela boletim da CNA

AÍLTON SANTOS
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Redução na
Índia pode
trazer
reflexos ao
mercado
brasileiro
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Os associados da Copagril
e agricultores de toda a região
oeste do Paraná terão oportu-
nidade de participar do Dia de
Campo Milho Safrinha Copa-
gril 2018. O evento está mar-
cado para o dia 8 de junho e
será realizado na Estação Ex-
perimental da cooperativa, na
PR-491, saída de Marechal
Cândido Rondon para Nova
Santa Rosa.

De acordo com o responsá-
vel pela Estação Experimental,
Darci Sonego, o objetivo do
evento é apresentar aos as-
sociados e clientes da Copa-
gril mais de 50 híbridos de
milho com características dis-
tintas, com novas opções de
biotecnologia que facilitam o
manejo, tanto no controle de
pragas como de plantas dani-
nhas, além de ensaios de con-

trole de doenças fúngicas, di-
ferentes espécies de pasta-
gens anuais e perenes, agri-
cultura de precisão e máqui-
nas agrícolas, para que os pro-
dutores conheçam e possam
decidir pelo que melhor se
adapta às suas propriedades.
Serão mais de dez empresas
parceiras par ticipando e in-
centivando o evento.

Darci explica que os dias
de campo, tanto de inverno
como verão, começam a ser
planejados sempre no ano
anterior, com vários meses de
antecedência. “Temos que
estar atentos aos avanços
tecnológicos para que este-
jam disponíveis para apresen-
tar ao produtor rural no dia de
campo”, destacou. Os híbri-
dos de milho que serão apre-
sentados no próximo mês de

junho, por exemplo, foram
semeados em fevereiro.

Conforme o técnico da Co-
pagril, o Dia de Campo é a me-
lhor oportunidade de os asso-
ciados e os demais agriculto-
res trocarem experiências, sa-
narem dúvidas e observarem
na prática a eficiência das tec-
nologias disponibilizadas pela
cooperativa e pelas mais de
dez empresas parceiras que
apoiam o evento. “Será um
evento técnico, em que vários
profissionais estarão à dispo-
sição dos visitantes e haverá
inclusive formação de grupos
para acompanhar a visitação”,
explica Darci.

Para mais informações so-
bre o evento, basta entrar em
contato com a unidade Copa-
gril mais próxima ou ligar para
(45) 3284-7676.

Dia de
Campo
foca na
cultura

do milho
Mudanças no mundo dos fertilizantes

A Yara concluiu a aquisição
dos ativos da Vale Cubatão
Fertilizantes. Com isso, a em-
presa iniciará o processo de
integração das operações ad-
quiridas, marcando a estreia
na produção de nitrogenados
no País, ou seja, de matéri-
as-primas à base de nitrogê-
nio utilizadas para a indústria
de fer tilizantes e em solu-
ções para segmentos indus-
triais, como mineração, in-
dústria química básica, tra-
tamento de água e constru-
ção civil. A transação foi de
US$ 255 milhões e fará
com que a Yara aumente
sua presença na produção
nacional e passe a disponi-
bilizar um por tfólio ainda
mais completo e adequado
às demandas do agronegó-
cio e setores industriais.

Segundo Lair Hanzen,
vice-presidente da Yara Inter-
national e presidente da Yara
Brasil, a aquisição vai ao en-
contro dos planos da empre-
sa para o País, que vem em
um crescimento constante.

"A Yara possui uma estraté-
gia de longo prazo e seguirá
apostando no mercado brasi-
leiro. Estamos comprometidos
com o desenvolvimento sus-
tentável do agronegócio e em
ampliar o nosso leque de so-
luções para os setores indus-
triais", afirma Hanzen.

A aquisição incorporará aos
ativos da Yara no País um
complexo de nitrogênio e fos-
fato, composto por quatro uni-
dades, com uma capacidade
de produção anual de aproxi-
madamente 200 mil tonela-
das de amônia, 500 mil tone-
ladas de nitratos (divididos
entre os segmentos de fertili-
zantes e industrial) e 700 mil
toneladas de fer tilizantes fos-
fatados. Com a conclusão do
negócio, a Yara passa a ter
oito unidades de Produção,
duas de Soluções Ambientais,
22 unidades de Nutrição de
Plantas (mistura e distribuição
de fertilizantes), além de dois
por tos, quatro unidades de
mineração e três escritórios
para apoiar a operação.

Planejamento
A Yara estima investir US$ 80 milhões nos próximos anos no Complexo Industrial em Cubatão, a
fim de materializar sinergias anuais de US$ 25 milhões, por meio de uma combinação de
otimização de custo, ativos e portfólio de produtos. A Yara e a joint venture Galvani produzem
atualmente cerca de 2 milhões de toneladas de fertilizantes e, após assumirem os ativos da Vale,
as empresas produzirão 3 milhões de toneladas anualmente, oferecendo produtos de maior
qualidade e fomentando a economia nacional. Além disso, na divisão de soluções industriais,
que contempla produtos para segmentos como alimentos, papel e celulose, mineração,
soluções ambientais, entre outras, a Yara duplicará a capacidade de produção e comercialização
com a incorporação das unidades adquiridas, passando de 500 mil para 1 milhão de toneladas.
A Yara adotará na Vale Cubatão Fertilizantes as políticas e os processos aplicados em suas
unidades no mundo. "Nesse período inicial, iremos considerar as boas práticas nas operações
adquiridas para integrá-las aos nossos processos de segurança e meio ambiente, para obter
ainda mais segurança e eficiência operacional no Complexo Industrial em Cubatão. Ética e
Conformidade é outra premissa básica para atuarmos e as operações em Cubatão seguirão os
mesmos padrões globais para oferecer mais confiabilidade e sustentabilidade aos produtores,
clientes e colaboradores", destaca Hanzen.

Investimento
Este é um dos principais investimentos da companhia no País. Além da aquisição das unidades
da Vale Cubatão Fertilizantes, a Yara está investindo mais de R$ 2 bilhões no Complexo Minero-
industrial de Serra do Salitre (MG), por meio da sua controlada Galvani S/A, R$ 1,5 bilhão na
duplicação do Complexo de Rio Grande (RS), além dos R$ 100 milhões investidos na primeira
fábrica de fertilizantes foliares da empresa fora da Europa, em Sumaré (SP), inaugurada em
março deste ano.
"Nosso plano estruturado de investimentos no Brasil, iniciado em 2013, prevê mais de US$ 2,5
bilhões em aquisições, construções, ampliações e melhorias de segurança e produtividade, o
que confirma nossa aposta no País e na agricultura brasileira", ressalta Hanzen.

Objetivo é
esclarecer

dúvidas,
apresentar

novas
variedades e

alternativas à
cultura
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Hoje (24), em Paris, a OIE
(Organização Mundial de Saú-
de Animal) declara oficialmen-
te o Brasil como País Livre da
Febre aftosa com vacinação,
reconhecendo 50 anos de tra-
balho bem-sucedido do servi-
ço veterinário e dos produto-
res rurais brasileiros.

A diretora-geral Monique
Eloit entregará o cer tificado
sanitário ao ministro da Agri-
cultura, Pecuária e Abasteci-
mento, Blairo Maggi, em so-
lenidade às 14h30 (horário
local), na sede da OIE, duran-
te a 7ª Sessão Plenária da
Organização.

A Comissão Científica da
OIE aprovou a certificação do
Brasil em 2017. Os 181 paí-
ses integrantes da OIE oficia-
lizam a decisão nesta 7ª Ses-
são Plenária.

Status aguardado pelo Pa-
raná, como livre da doença
sem vacinação, ainda não foi
confirmado pelo Mapa. Ex-
pectativa é para que isso
ocorra ainda neste semestre.

Brasil livre da aftosa
com vacinação

Na missão internacional
para expandir o mercado bra-
sileiro de agronegócio na
China, o ministro Blairo Ma-
ggi (Agricultura, Pecuária e
Abastecimento) se reuniu
com o ministro da Agricul-
tura de Hangzhou, discutin-
do sobre biotecnologia.

Segundo Blairo Maggi, a
política de uso de OGM (Or-
ganismo Geneticamente
Modificado) estabelece nor-
mas de implementação que
vão desde a comercializa-
ção ao consumo. “Há dois
anos a comissão chinesa
que corresponde a uma
CNTbio [no Brasil] não se
reunia conosco para discu-
tirmos a pauta de transgê-
nicos, e por isso, estáva-
mos impedidos de vender

A China de olhoA China de olhoA China de olhoA China de olhoA China de olho
na biotecnologia brasileirana biotecnologia brasileirana biotecnologia brasileirana biotecnologia brasileirana biotecnologia brasileira

pra eles”, disse o ministro.
A China é o segundo mai-

or mercado consumidor e
importador de todo o mun-
do e importará mais de
US$ 10 trilhões nos próxi-
mos cinco anos.

“Precisamos avançar
nas negociações e saímos
daqui muito otimistas. Nos-
sa agenda na Ásia foi des-
de reanálise de salvaguar-
das a alguns de nossos pro-
dutos; a questão da biotec-
nologia; a ampliação da
pauta de exportação para
mais noves produtos e, ao
final, a abertura do merca-
do da Coreia do Sul para a
carne suína brasileira. Te-
mos muito a comemorar e
a fazer daqui pra frente”,
salientou Blairo Maggi.

No Paraná, expectativa
é pela declaração de
livre da doença sem

vacinação

AÍLTON SANTOS

A China é hoje um dos maiores mercados compradores
brasileiros e quer ampliar mercados

DIVULGAÇÃO

Não se pode negar. A pro-
dução de hoje não passa
nem perto dos números re-
gistrados há uma, duas dé-
cadas. As áreas agricultáveis
na região oeste do Paraná
não cresceram nos últimos
anos até porque não se tem
mais para onde expandir, em
alguns casos, inclusive, o
que se tem visto é a dimi-
nuição de áreas rurais com
os avanços dos perímetros
urbanos e elevação de con-
domínios residenciais, mas
a produção e a produtivida-
de aparecem no contrapé,
com elevação gradativa.

Entre os aspectos a que
essa evolução pode ser atri-

buída está a melhora das tec-
nologias aliadas ao cuidado
com o solo, sementes com ge-
nética que garantam mais pro-
dutividade e insumos que con-
tribuem em larga escala para
esses avanços.

Um novo marco para o cam-
po está diretamente associado
à tecnologia digital e não é de
hoje. Para o setor, é um cami-
nho sem volta.

O líder comercial da Mon-
santo Brasil, André Buran, es-
teve na região oeste há poucos
dias para apresentar uma tec-
nologia considerada de ponta
para auxiliar no acompanha-
mento da vida rural, com um
sistema adaptável a várias pla-

taformas e máquinas.
Hoje já é possível compilar

de forma automática e fácil os
dados extraídos de equipamen-
tos como plantadeiras e colhei-
tadeiras, para ajudar o agricul-
tor a fazer mapas de desempe-
nho da propriedade e cruzar in-
formações para a tomada de
decisões acertivas. Mas o gas-
to é grande? Para André, é um
investimento e ele garante,
cabe no bolso de todos, desde
o grande empreendedor rural
até o pequeno produtor da agri-
cultura familiar.

Para traduzir essa área ino-
vadora da agricultura, o braço
digital da empresa lançou um
sistema que tem feito com que

o agricultor lance os dados que
ele gera num mesmo local. As-
sim, ele pode esquecer daque-
le caderninho e passar horas
fazendo contas sobre quantida-
de de adubos, produtividade e
analisar manualmente o de-
sempenho.

“O programa é de fácil aces-
so, é intuitivo e gera informa-
ções, simples. O uso da plata-
forma é fácil para extração dos
dados de forma que eles che-
guem de volta às mãos do pro-
dutor de maneira tranquila de
ser interpretada”, destacou.

O passo certo da tecnologia
digital para o campo está em
entender se as decisões toma-
das foram ou não acer tivas e

Agricultura digital:Agricultura digital:Agricultura digital:Agricultura digital:Agricultura digital:
a nova revoluçãoa nova revoluçãoa nova revoluçãoa nova revoluçãoa nova revolução

no campono campono campono campono campo

quais caminhos tomar para
que resultem em melhora-
mento. “De modo geral es-
tes investimentos se trans-
formam em rentabilidade,
com melhoramento genético
e acima de tudo aumento de
produtividade”, assegura,
ao reforçar que o caminho
digital é a nova revolução da
agricultura.

“Já tivemos impor tan-
tes marcos como as se-
mentes hídricas, o plantio
direto, a adubação, a fer-
tilização do solo, hoje o
grande passo é a tecnolo-
gia voltada para o conhe-
cimento e aprimoramento
do campo”, completou.

DIVULGAÇÃO

Os resultados do
campo estão ao
alcance das mãos
em um caminho
sem volta

Agricultura digital:Agricultura digital:Agricultura digital:Agricultura digital:Agricultura digital:
a nova revoluçãoa nova revoluçãoa nova revoluçãoa nova revoluçãoa nova revolução

no campono campono campono campono campo
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ALUGA-SE APART.
Loteamento Fag 2 qtos. ,  sala 
e coz. conjugada, bwc, sacada c/ 
churrasqueira e lavanderia, elevador, 
e vaga de gar., F: (45) 99999-9976/ 
99999-9696.  CI-183617.

APARTAMENTO
Apto  Res. Cascavel, térreo, 3 qtos 
e d+ dependências, reformado com 
cozinha planejada, R$ 180.000, pode 
ficar locado, 99966-6699 CRECI 3999  
CI-183535.

APARTAMENTO
Apto Res. Bariloche, 3 qtos e d+ 
dependências, totalmente reformado, 
R$ 170.000, pode ficar locado, 99966-
6699 CRECI 3999.  CI-183541.

APARTAMENTO
Apto Res Colina Verde, Rua Rafael 
Picolli, Região do Country, c/ suíte 
+ 2 quartos, piscina, elevador, salão 
de festas, garagem coberta, portão 
eletrônico, interfone, área verde, 
(totalmente mobiliado)R$295.000,00, 
tratar, 99966-6699, creci 3999  CI-183536.

V. MORETTI  ALUGA
Ed. Automann – Neva, Rua Pio XII, 
nº1611, com 02 quartos sendo 01 com 
sacada, sala com sacada, cozinha, 
banheiro, área de serviço, 01 vaga 
de garagem R$750,00. CRECI 3149J  
CI-181242.

V. MORETTI ALUGA
Barracão, Centro - Rua Presidente 
Keneddy 970, aproximadamente 
1 . 3 0 0 m ²  s o b  t e r r e n o  d e 
aproximadamente de 3000m² R$ 
8.000,00. F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J.  CI-181243.

V. MORETTI ALUGA
APTO SEMI-MOBILIADO: Ed. San 
Fernando – Centro, Rua Souza Naves, 
nº4081, 02 quartos sendo 01 com 
armário, sala com mesa e estante, 
sacada, cozinha planejada, área 
de serviço, 01 vaga de garagem 
R$800,00. CRECI 3149 J  CI-181246.

V. MORETTI ALUGA
APTO SEMI-MOBILIADO /  Ed. 
Barcelona – Centro, R. Rio de Janeiro, 
nº.3002, c/ 01 suíte com moveis 
planejados, 02 quartos, sala c/ home, 
sacada, cozinha c/ moveis planejados, 
banheiro social, área de serviço, 
02 vagas de garagens. R$1.800,00 
CRECI3149J  CI-181245.

V. MORETTI VENDE
CASA - Santa Cruz - Rua Mawes, 
nº.1442, com 51,24m², 03 quartos, 
sala, cozinha, banheiro, área de 
serviço c/ churrasqueira, 01 vaga de 
garagem R$125.000,00. CRECI 3149 
J  CI-181248.

ALMEIDA IMOVEIS
Vende casas, Alto Alegre, Santa Cruz, 
Cancelli, Canadá, Brazmadeira. Tratar 
F:(45) 3035-1468/99105-2161 creci 
J4856  CI-183338.

CORREIA CORRETOR
Vendo Casa c/ 70m², Av. Uirapuru, Jd. 
Clarito, c/ terreno medindo 300m², R$ 
195.000. Ac. proposta. F: (45) 99911-
8084 Joarez  CI-183583.

SERAFIM VENDE
Sobrado de esquina na região do 
Claudete, Rua Comercial(próximo 
Canário) sendo apart. de aprox. 105m² 
em cima e uma sala comercial na parte 
de baixo com aprox. 95m²(hoje esta 
alugado) por apenas R$ 550.000. F: 
(45) 3035-2714/ 99922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-183639.

SERAFIM VENDE CASA
Condominio Terra Nova 3, sendo, 1 
suite, 2 quartos, mais dependências 
com pequena sobra de terreno no 
fundo por apenas R$ 220.000. F:(45) 
99922-7904 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-183640.

SERAFIM VENDE CASA
Bairro Periollo, de laje, com 75m², 
sendo 03 qtos mais dependências, 
terreno medindo 10x24,5 por apenas 
R$ 260.000. Estuda troca  F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-183642.

SERAFIM VENDE CASA
No Cidade Verde, ótima localização, 
com aprox. 105m², sendo 01 suíte, 02 
qtos, demais dependências. área de 
lazer, fino acabamento, por apenas 
R$ 360.000. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafin Creci19806f www.
willianserafim.com.br  CI-183652.

SERAFIM VENDE CASA
no Angra dos Reis ótima localização 
sol da tarde nos fundos, sendo casa 
com aprox. 70m², 1 suite, 1 quarto 
mais dependências, sobra de terreno 
no fundo, 1 carro na parte coberta e 
um fora da parte coberta por apenas 
195.000l F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim  CI-183633.

SERAFIM VENDE SOBRADO
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-183643.

SERAFIM VENDE SOBRADO
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-183650.

SERAFIM VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
350.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  willianSerafim Creci 19806f  CI-183664.

V. MORETTI  VENDE APTO
Res. Moradia da Oliveiras II– Neva, 
Rua Cuiabá, nº.2599. 02 quartos, sala 
e cozinha, banheiro, área de serviço e 
01 vaga de garagem. R$110.000,00. 
CRECI 3149 J.  CI-181249.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial no Alto Alegre, Av. 
Assunção, n° 708, sala 02, térrea com 
133,47m² e mezanino com 87,26m², 
total de 220,73m², R$ 2.300 F: (45) 
3322-1515 CRECI 3149 J  CI-181251.

V. MORETTI VENDE
Res. Coqueiral – Coqueiral, Rua das 
Palmeiras, nº.957, 03 quartos, sala 02 
ambientes, cozinha, banheiro social, 
área de serviço, 01 vaga de garagem. 
R$205.000,00. CRECI 3149 J  CI-181252.

VENDE OU TROCA
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-183647.

VENDE-SE
Casa de alvenaria para desmanche, 
para retirar do local, próximo de 800m², 
contento assoalho de ipê, telhas de 
amianto, esquadrias de alumínio, 
vidros, piso, luminária, cerca metálica, 
etc. Visitas e negócios, tratar através 
do F:(45)99922-2090  CI-183623.

VENDE-SE CASA
No condominio Pantanal de esquina, 
2 qtos, sala, coz. e aquecimento solar. 
R$ 95.000 F:(45) 99961-9052/99979-
7562  CI-183298.

VENDO FAZENDA
de 80 alq. de frente a BR 277 região 
de Ibema, com 36 alq. mecanizado por 
apenas 1.300 sacas por alq., entrada 
mais 03 anos. F: (45) 99922-7904 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-183641.

VENDO SOBRADO
Jad. Maria Luiza, 150m², frente 
para a Rua Monte Castelo, perto do 
Caravagio, R$ 530.000,F:(45) 99966-
6699 CRECI 3999.  CI-182987.

ALUGA-SE BARRACÃO
Rua Estados Unidos 394, 390m²,  com 
escritório e entrada p/ caminhões F: 
(45) 3225-1168  CI-183153.

V. MORETTI ALUGA
S a l a  C o m e r c i a l :  P i o n e i r o s 
Catarinenses – Av. Tancredo Neves, 
nº1923, aprox. 95m², com 01 cozinha, 
01 banheiro  R$1.500,00. F: (45) 3322-
1515 CRECI 3149 J.  CI-181247.

V. MORETTI ALUGA
Sala Comercial Nova: Centro Av. Brasil, 
1705, esq. com R. Nereu Ramos, 
PRÓXIMO AOS BANCOS, com aprox., 
298,34m², 02 bwc R$19.500,00.F: (45) 
3322-1515 CRECI 3149 J  CI-181253.

ÁREA 14 DE NOVEMBRO
4.633m², Rua Souza Naves Sul, após 
o viaduto Petrocon, ao lado da Met. 
Turmina, R$ 970.000, aceito carro 
e parcelamento F: (45)9966-6699 
CRECI 3999.  CI-182980.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.420.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-183537.

REGIAO DO LAGO 3
715m² (13x55), Rua Edson Beller de 
Oliveira, 583, Jardim Itamarati,  F:(45) 
3037-4037/99822-6583 creci 11918  
CI-183556.

SERAFIM VENDE
Area de 4.500m², próx a BR 277, com 
aprox. 50m de frente por apenas R$ 
990.000 F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 
Creci 19806f. www.willianserafim.com.
br  CI-183648.

SERAFIM VENDE
Meio lote no Coqueiral, 6x35, 3 
quadras da Av Brasil. Por apenas R$ 
140.000. F: (45) 3035-2714/ 99922-
7904/ 99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-183636.

SERAFIM VENDE
Vende apart. no resd. Oeste localizado 
no Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-183657.

SERAFIM VENDE
Vende sitio 30 alq., sendo 8 lavoura 17 
pastagem restante reserva. Área de 
pasto, Mangueira e cercas boas. Valor 
pedido: R$ 2.100.000,00 Localizado 
em Catanduvas - vila união Distância 
de 65km de Cascavel 1.500 MTS do 
asfalto F: (45) 3035-2714/ 99922-
7904/99936-4099 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-183660.

SERAFIM VENDE
Vende sitio de 15 alq. na região de 
Cascavel com aproximadamente 78% 
da área mecanizada a 4 km do asfalto 
propriedade sem benfeitorias nascente 
de água, valor pedido 3.200 sacas por 
alq. podendo ser negociada com 50% 
de entrada restante em 2 anos  F: 
(45) 3035-2714/ 99922-7904.Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-183659.

SERAFIM VENDE 10 ALQ
São Salvador, 8 alqueires mec., c/ 
benfeitoras, boa de água, 4km do 
asfalto. R$ 1.200.000. F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904/ 99936-4099 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-183653.

SERAFIM VENDE CASA
Vende casa no centro em Paraíso 
do Norte ótima localização terreno 
medindo aprox 130m² com área 
construída de 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências sobra de terreno 
no fundo por apenas 100 mil aceita-
se trocas por imóvel em cascavel ou 
região, caminho carros camionetes, 
etc. F: (45) 99922-7904 Creci 19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-183658.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
2.500m², 3 km do asfalto, ótima 
localização, sem benfeitorias. Por 
apenas R$ 150.000. F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904/ 99936-4099 Creci 
19806f www.willianserafim.com.br  
CI-183655.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
6.1 alq. sendo que aprox. 2.5 alq de 
plantio, não sendo em um quadro só, 
restante pasto e reserva, rio passa 
no fundo com uma casa de madeira, 
barracão, chiqueiro, casa de material 
de aprox. 55m² a 3,5 km do asfalto, 
por apenas R$ 550.000 F: (45) 99922-
7904 Creci 19806f.www.willianserafim.
com.br  CI-183635.

SERAFIM VENDE SITIO
16 alq. na região de São João com 
aprox.75% da área mecanizada, 
frente para o calçamento, casa muito 
boa, na propriedade tem algumas 
quedas de água. Valor pedido 2.300 
sacas por alq. podendo ser negociada 
com 50% de entrada restante em 2 
anos.F:(45)99922-7904 3035-2714 
Willian Serafim Creci 19806f  CI-183646.

SERAFIM VENDE TERRENO
Santa Cruz, 14 x24, acima do nível da 
rua. Apenas R$ 190.000. F:(45)3035-
2714/ 99936-4099 Creci 19806f www.
willianserafim.com.br  CI-183654.

SERAFIM VENDE TERRENO
No Piovesan medindo 7x21,5 acima 
do nivel da rua otima posicao solar 
por apenas R$90.000. F: (45) 3035-
2714/ 99936-4099 Creci 19806f www.
willianserafim.com.br  CI-183644.

SERAFIM VENDE TERRENO
02 terrenos juntos, no Siena, sendo 
esquina e sob esquina por apenas 
R$ 110.000 a parte paga e mais 
parcelas com a loteadora. F: (45) 3035-
2714/ 99936-4099 Creci19806f  www.
willianserafim.com.br  CI-183649.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, 
R$330.000,00,  vendo 50% do 
terreno,275m²por R$180.000,00,  
aceito carros e parcelamento, 99966-
6699 Creci 3999.  CI-183538.

TERRENO NO COUNTRY
c/ 962m (17,50x55)  Rua Rio Grande 
do Norte, entre as ruas 13 de Maio 
e Tiradentes, R$ 820.000,00, aceita 
carros e parcelamento, 99966-6699 
Creci 3999.  CI-183539.

TERRENO PERIOLLO
De esqu ina ,  150m²  (10x15 ) , 
Rua Horácio dos Reis c/ Toledo, 
R$90 .000 ,00 ,  ace i t o  ca r ro  e 
parcelamento, tratar 99966-6699 
creci 3999.  CI-183542.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente),R$ 90.000,00 tratar 
99966-6699, creci 3999.  CI-183540.

VENDO TERRENO
Lot.Rio Branco(Braz Madeira),com 
360m², Rua Rio Bonito R$ 88.000, ou 
meio lote por R$ 45.000, F:(45) 99966-
6699 CRECI 3999.  CI-183534.

MASSAGEM
Estimulante, estresse, cansaço, 
r e l a x a m e n t o  c o r p o r a l ,  o t i m a 
localização, gar. propria. Só c/ 
agendamento, das 08:00h ás 20:00h. 
F: (45) 99819-3352.  CI-183372.

MASSAGEM ESTETICISTA
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratoria para musculação 
e nervo, circulação do sangue, 
com otimo tratamento em geral. 
F:(45)99135-4180/99916-2299  CI-183287.

MASSAGEM RELAXANTE
Para stress, dores musculares, 
atendimento em ambiente climatizado 
e hotel, com horário marcado. F: (45) 
99954-1505  CI-183680.
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A.G. THIBES ME C.N.P.J. 22.103.565/0001-37 RUA ESTANISLAU CIDRAL Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12613 Data do aponta-
mento: 22/05/2018 Numero: NF7573/7009 Vcto: 10/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  AJZ ELE-
TROMECANICA LTDA - EPP Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

ALEANDRO HOFFMANN C.P.F. 796.694.509-00 RUA GRACILIANO RAMOS Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12550 Data do aponta-
mento: 22/05/2018 Numero: 18933513 Vcto: 08/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  ERVATEIRA 
CASAGRANDE Portador  :  COOP DE CRED MUTUO DOS ESCRIVAES NOTARIOS E REGIST 
Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

ALZIRA DA SILVA KREFTA C.P.F. 034.289.039-51 LOTE 266 - B 11  PERIMETRO, 119  SAO 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12614 
Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 56036/2 Vcto: 20/04/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
AGRODOMUS COMERCIO DE INSUMOS AGRICOLAS - EIR Portador  :  BANCO DO BRASIL SA 
Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

AMILTON FRANCISCO GARBIN C.P.F. 208.052.410-00 RODRIGUES ALVES, 720 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12607 
Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 56363/1 Vcto: 03/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
AGRODOMUS COMERCIO DE INSUMOS AGRICOLAS - EIR Portador  :  BANCO DO BRASIL SA 
Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

ARI JOSE PEDRO DA SILVA C.P.F. 523.612.099-34 RUA SOCIOLOGIA N 1606 C a s c a -
vel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12606 
Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 14204/23 Vcto: 15/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
CATARATAS FABRICACAO DE COLCHOES LTDA-ME Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

AVELINO RODRIGUES C.P.F. 085.846.458-61 RUA JOAO DE MATTOS,1045 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12569 Data do aponta-
mento: 22/05/2018 Numero: 6203 Vcto: 13/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  MASCOR IMOVEIS 
LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO SA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

G. PEGORARO TRANSP. DE CARGAS  ME C.N.P.J. 12.196.112/0001-49 RUA BARAO 
DO CERRO AZUL - 1220 -AP.301 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO 
Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12629 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 
NF7450/6894 Vcto: 10/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  AJZ ELETROMECANICA LTDA - EPP 
Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

J BATTISTI E CIA LTDA - ME C.N.P.J. 17.196.512/0001-78 R MANAUS, 2360 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12631 Data do aponta-
mento: 22/05/2018 Numero: 0367777/00 Vcto: 24/04/2018 Valor faixa: A Favorecido:  IGLU CO-
MERCIAL E IMPORTADORA LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

J DA SILVA SPENAZZATO C.N.P.J. 29.845.438/0001-52 R CUIABA, 5296 SL 2 Cascavel  PR 
DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12560 Data do aponta-
mento: 22/05/2018 Numero: 2042950/2 Vcto: 14/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  OR-BRASIL 
COM IMP EXP LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

J. BATTISTI RESTAURANTE EIRELI C.N.P.J. 17.196.512/0001-78 R MANAUS, 2360 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12623 
Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 0368671/00 Vcto: 01/05/2018 Valor faixa: A Favore-
cido:  IGLU COMERCIAL E IMPORTADORA LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

J. BATTISTI RESTAURANTE EIRELI C.N.P.J. 17.196.512/0001-78 R MANAUS, 2360 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12625 

Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 0368512/ Vcto: 01/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
IGLU COMERCIAL E IMPORTADORA LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

MARCELO BARBOZA C.P.F. 008.448.919-75 RUA APARECIDA BRAME PINHO,621 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12567 
Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 127322 Vcto: 13/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
MASCOR IMOVEIS LTDA Portador  :  BANCO ITAU UNIBANCO SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

MAYCON HENRIQUE DE SENE 09047507959 C.N.P.J. 30.039.014/0001-80 R RIO DA PAZ 
640 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamen-
to: 12603 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 13971 Vcto: 09/05/2018 Valor faixa: A 
Favorecido:  EXTINZUK COMERCIO DE EXTINTORES LTDA - ME Portador  :  BANCO DO BRASIL 
SA Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

NAYARA CAMILA IBER CANDIDO PEDRO C.P.F. 078.710.639-95 RUA BRUNA COSTA 299 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12596 
Data do apontamento: 22/05/2018 Numero:  Vcto: 08/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  EVERSON 
DAL BOSCO 05088578997 Portador  :  BANCO SANTANDER SA Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

RAISSA NAIARA GOMES CARRICO C.P.F. 075.422.479-13 RUA ACQUILINO MASSOCHIN N 906 
APTO 22 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamen-
to: 12595 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: APTO 22 Vcto: 18/04/2018 Valor faixa: 
A Favorecido:  COOPERATIVA DE ECONOMIA E CRED Portador  :  BANCO BRADESCO SA 
Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

TECNOVALLE CONSTR. E COM. ESP. LTDA-M C.N.P.J. 18.235.810/0001-92 RUA CURITIBA, N 
2536 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamen-
to: 12621 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 7540/02 Vcto: 14/05/2018 Valor faixa: 
A Favorecido:  M. T. FRANCESCHINI & CIA. LTDA. - ME Portador  :  BANCO DO BRASIL SA 
Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

VILELA & MARTINS TRANSPORTES LTDA C.N.P.J. 24.647.774/0001-77 RUA PARANA, 260 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12627 
Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 02496/04 Vcto: 16/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
TERMALL EQUIPAMENTOS E REFRIGERACAO LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL SA Moti-
vo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

Por não ter sido possível encontrar os respectivos responsáveis, pelo  presente os intimo para todos  
os fins de direito,  de acordo com o Código de Normas, ítem 12.5.10 a 12.5.14, e ao mesmo os 
cientifico de que se não for atendido no prazo legal, serão lavrados os respectivos instrumentos de 
protesto. 

Afixado em: 24/05/2018 Cascavel, 23 de Maio de 2018.

AIRTON SARRAIVA DE SENE C.P.F. 109.795.459-51 RUA RIO DA PAZ, N 1694 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 25/05/2018  Apon-
tamento: 12550 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 1601201505 
Vcto: 17/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  METALURGICA PAULETTO LTDA - EPP 
Portador  :  BANCOOB- BANCO COOPERATIVO DO BRASIL S/A Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

ANA BEATRIZ PUSZKA DO NASCIMENTO C.P.F. 038.257.809-02 RUA JOAO DE 
MATOS,394 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 
25/05/2018  Apontamento: 12547 Data do apontamento: 22/05/2018 Nume-
ro: 0000565904 Vcto: 10/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  LISBOR COMERCIO DE 
PNEUS LTDA - ME Portador  :  BANCOOB- BANCO COOPERATIVO DO BRASIL S/A 
Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

ANTONIO TENFEN C.P.F. 649.521.939-34 LINHA SAO GABRIEL L i n d o e s t e  
PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 
12451 Data do apontamento: 21/05/2018 Numero: PC18008 Vcto: 10/05/2018 
Valor faixa: A Favorecido:  CORTINA JM PURIF. TOP LIFE Portador  :  COOPERATIVA 
DE CREDITO MUTUO DOS ESCRIVAES, NOTARI Motivo :  POR FALTA 
DE PAGAMENTO

CESAR ARANTES DE OLIVEIRA C.P.F. 055.552.039-00 RUA LABRADOR, 556 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 25/05/2018  Apon-
tamento: 12561 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 2228A Vcto: 
08/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  MERCOPLAC LTDA Portador  :  BANCO ITAU 
UNIBANCO S.A. Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

DIRCE APARECIDA FERNANDES C.P.F. 281.808.208-07 RUA SUYAS, 793 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 25/05/2018  Apon-
tamento: 12570 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 6545 Vcto: 
13/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  MASCOR IMOVEIS LTDA Portador  :  BANCO 
ITAU UNIBANCO S.A. Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

EDUARDO FERREIRA C.P.F. 006.903.799-00 RUA TURMALINA, 650 C a s c a v e l  
PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 
12560 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: DDX1434/25 Vcto: 
08/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  AQUISIVEL VEICULOS LTDA Portador  :  BAN-
CO ITAU UNIBANCO S.A. Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

ELISABETE SCHALLENBERGER C.P.F. 045.626.219-90 R FORTALEZA 2649 
RES. FLOR DE IPE AP 11 BL B Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICA-
CAO - FISICA Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12603 Data do apon-
tamento: 22/05/2018 Numero: 54862/E Vcto: 10/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
DG COMERCIO DE MOVEIS LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL S/A Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

ELISABETE SCHALLENBERGER C.P.F. 045.626.219-90 R FORTALEZA 2649 RES. 
FLOR DE IPE AP 11 BL B Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA 
Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12602 Data do apontamento: 
22/05/2018 Numero: 54731/32/E Vcto: 10/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  DG 
COMERCIO DE MOVEIS LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL S/A Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

GEOVAN HOSS C.P.F. 006.040.499-00 R.APINAJES 1109 Cascavel  PR 
NOTA PROMISSORIA-FISICA Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12545 
Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: S/N Vcto: 15/01/2016 Valor faixa: I Fa-
vorecido:  RUI SERGIO BARBOZA Portador  :  RUI SERGIO BARBOZA Motivo 
:  POR FALTA DE PAGAMENTO

J BATTISTI E CIA LTDA - ME C.N.P.J. 17.196.512/0001-78 R MANAUS, 2360 
Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDICACAO-JURIDICA Pagar ate: 25/05/2018  
Apontamento: 12624 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 0367778/ 
Vcto: 24/04/2018 Valor faixa: A Favorecido:  IGLU COMERCIAL E IMPORTADORA 

LTDA Portador  :  BANCO DO BRASIL S/A Motivo :  POR FALTA DE PAGAMEN-
TO

J DA SILVA SPENAZZATTO - REI DO GRAMPO C.N.P.J. 29.845.438/0001-52 RUA 
CUIABA, 5296 - ALTO ALEGRE Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDI-
CACAO-JURIDICA Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12553 Data do apon-
tamento: 22/05/2018 Numero: 5092-2/3 Vcto: 15/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
GRAFICA ASSOESTE E EDITORA LTD Portador  :  COOPERATIVA DE CREDITO 
MUTUO DOS ESCRIVAES, NOTARI Motivo :  POR FALTA DE PAGAMEN-
TO

JOELSON ELIAS DOS SANTOS C.P.F. 021.608.739-26 RUA GRANADA, 185 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 25/05/2018  Apon-
tamento: 12581 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 1030225/01 
Vcto: 15/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  SUL BRASIL SECURITIZADORA S/A Por-
tador  :  BANCO BRADESCO S/A Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

JOSE FRANCISCO GREGORIO C.P.F. 529.558.939-00 RUA ACQUILINO MASSO-
CHIN N 906 Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 
25/05/2018  Apontamento: 12596 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 
APTO 33 Vcto: 18/04/2018 Valor faixa: A Favorecido:  COOPERATIVA DE ECONOMIA 
E CRED Portador  :  BANCO BRADESCO S/A Motivo :  POR FALTA DE PAGAMEN-
TO

PEDRO JUSTINO DA SILVA C.P.F. 036.422.539-46 LINHA MANGABEIRA 
Santa Tereza do Oeste  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 
25/05/2018  Apontamento: 12454 Data do apontamento: 21/05/2018 Numero: 
111/3 Vcto: 12/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  MECANICA AGRICOLA OLIZEU 
LTDA Portador  :  COOPERATIVA DE CREDITO MUTUO DOS ESCRIVAES, NOTARI 
Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

RODOPAR TRANSPORTES LTDA C.N.P.J. 24.721.439/0001-71 BR 277 KM 586 
ANEXO POSTO PORTELAO Cascavel  PR DP DE FATURA POR INDI-
CACAO-JURIDICA Pagar ate: 25/05/2018  Apontamento: 12625 Data do apon-
tamento: 22/05/2018 Numero: 8957/2646 Vcto: 11/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  
VAGALUME SERVICOS DE MECANICA LTDA ME Portador  :  BANCO DO BRASIL 
S/A Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

STEFANIA HENRIETA BRESSAN C.P.F. 072.647.749-45 RUA XAVANTES,360 
Cascavel  PR DP DE FATURA P/ INDICACAO - FISICA Pagar ate: 25/05/2018  Apon-
tamento: 12569 Data do apontamento: 22/05/2018 Numero: 126136 Vcto: 
13/05/2018 Valor faixa: A Favorecido:  MASCOR IMOVEIS LTDA Portador  :  BANCO 
ITAU UNIBANCO S.A. Motivo :  POR FALTA DE PAGAMENTO

Por não ter sido possível encontrar os respectivos responsáveis, pelo  presente os 
intimo para todos  os fins de direito,  de acordo com o Código de Normas, ítem 12.5.10 
a 12.5.14, e ao mesmo os cientifico de que se não for atendido no prazo legal, serão 
lavrados os respectivos instrumentos de protesto. 

Afixado em: 24/05/2018 Cascavel, 23 de Maio de 2018.

SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO DE 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

ALFREDO FELIPE HEINZEN E GRAZIELE 
HEINZEN DA ROSA tornam público que reque-
reram do IAP, Renovação Licença Operação para 
AVICULTURA DE CORTE, implantada no LR 129, 
GL. 08, COL. PINDORAMA, CENTRAL STO AN-
TONIO, Município de CAFELÂNDIA, Estado do 
Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE 
LICENÇA PRÉVIA

DANIEL PESARINI SELICANI E MAER-
CIO SELICANI tornam público que requere-
ram do IAP, Licença Prévia para AVICULTURA 
DE CORTE, a ser implantada no LR 329-A, GL. 
PRIMAVERA, BRAGANTINA, Município de 
ASSIS CHATEAUBRIAND, Estado do Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

JOSE ANTONIO DA SILVA, VALERIO VIEIRA 
DOS SANTOS E ADEMIR VIEIRA DOS SAN-
TOS tornam público que requereram do IAP, Licen-
ça Operação para PISCICULTURA DE ADULTOS, 
implantada no LR 99-A E 100, BAIRRO PRO-
GRESSO 1ª PARTE, GL. RIO VERDE-2,  Municí-
pio de JESUÍTAS, Estado do Paraná.

SÚMULA DE PEDIDO DE 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

MARCOS JOSE JORGE torna público que requereu do 
IAP, Licença Operação para AMPLIAÇÃO PISCICUL-
TURA DE ADULTOS, implantada no LR 228-A, 229 
E 228-B, BAIRRO PROGRESSO, 1 PARTE, GL. RIO 
VERDE-2, ESTR. JABORANDI, Município de JESUÍ-
TAS, Estado do Paraná.

SÚMULA EMISSÃO DE LICENÇA 
OPERAÇÃO

NILTON JOSE SCHMITT, torna público que re-
cebeu do IAP, Renovação Licença Operação para 
SUINOCULTURA DE INICIAÇÃO, implantada 
no LR 245, GL 08, COL PINDORAMA, COM. 
ALTO ALEGRE, Município de NOVA AURO-
RA, Estado do Paraná. Validade: 24.09.2018
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